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Директор рыбозавода, прорвавшийся 
на пресс-конференцию Путина:

РЫБА, КОТОРАЯ СТОИТ 300 РУБЛЕЙ, 
ДОЛЖНА СТОИТЬ ВТРОЕ ДЕШЕВЛЕ

Продолжение читайте 
на > странице 5.

Подробности читайте 
на > страницах 6 - 7.

Роман ГОЛОВАНОВ

А заодно рассказала, 
что готовит себе на завтрак, 
и показала шампанское, 
подаренное ей Ле Пен.

Накануне самого веселого и ожи-
даемого праздника года репортеры 
телекомпании RT напросились в го-
сти к бывшему прокурору Крыма На-
талье Поклонской.

Наталья Владимировна показала те-
легруппе свою московскую квартиру. 
В которой все достаточно скромно, 
но со вкусом оформлено.

Поклонская 
впервые пригласила 
журналистов в свою 
московскую квартиру

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

М
их

аи
л 

Ф
Р

О
Л

О
В

/«
К

П
» 

- 
М

ос
кв

а

Ка
на

л 
«Р

ос
си

я 
1»

Елена ОДИНЦОВА

В новом году 
перейдем 
на прямые договора 
в сфере ЖКХ.

На недавней пресс-
конференции президент 
призвал «отрезать от де-
нежного потока» неради-
вые управляющие компа-
нии, которые собирают с 
граждан деньги за «комму-
налку», а дальше поставщи-
кам воды, отопления и про-
чих коммунальных услуг, 

их не переводят. Прокру-
чивают где-то или вообще 
девают неизвестно куда. 
В итоге целые дома оказы-
ваются в должниках, хотя 
большинство жильцов за 
ЖКХ платят. Как предпо-
лагается бороться с этой 
бедой, разъяснил на встре-
че с журналистами глава 
Минстроя Михаил Мень.

Если управляющая ком-
пания более чем два меся-
ца не переводит поставщи-
кам собранные с граждан 
деньги за «коммуналку» - 
ее от сбора платежей ав-

томатом отлучат. А жиль-
цы будут платить напрямую 
водоканалу, теплосети и 
т. п. Возможен и второй 
вариант - собственники 
квартир сами принимают 
решение на общедомо-
вом собрании, что хотят 
расплачиваться именно 
по прямым договорам с 
ресурсниками, а не через 
посредника.

Такие положения содер-
жит законопроект о пря-
мых договорах, который 
уже прошел первое чтение 
в Госдуме.

Минстрой объяснил, как мы будем 
по-новому платить за «коммуналку»

Пентагон рассекретил 
программу слежки за НЛО
Владимир 
ЛАГОВСКИЙ

И опубликовал 
видео одного 
из объектов.

 «Расширенная про-
грамма идентификации 
авиационных угроз» - так 
назывался проект, в рам-
ках которого американ-
ские военные изучали 
неопознанные летающие 
объекты. То есть НЛО. 
Как выяснилось, на про-

грамму с 2007 по 2012 
год потратили $22 млн. 
Экс-глава программы, со-
трудник военной развед-
ки Луис Элизондо, вышел 
в отставку в октябре ны-
нешнего года и заявил: 
«НЛО действительно 
реальны». Правда, ни-
каких других сведений 
он не предоставил. Но 
впечатляет видео, снятое 
недалеко от Сан-Диего 
(это Тихоокеанское по-
бережье США) пилотом 
истребителя F/A-18: мер-

цающий дискообразный 
объект на огромной 
скорости маневрирует в 
воздухе так, будто ему 
неведомы законы физи-
ки. Видео доступно на 
сайте kp.ru. И оно точно 
не фейк.
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Зачем сожгли 
родную хату

Читайте на >  страницах 12 - 13.

Фотограф спалил дома 
в заброшенной деревне 
ради эффектных снимков

Куда рязанцам сообщать Куда рязанцам сообщать 
о некачественных о некачественных 
новогодних подарках новогодних подарках 

Читайте наЧитайте на    > странице 4.> странице 4.

 Продолжение читайте 
на > странице 5.

 Продолжение читайте  Продолжение читайте 
нана  > странице 8.> странице 8.
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Дмитрий СМИРНОВ

На форуме 
Общероссийского 
народного фронта 
президент выступил 
со своей первой 
предвыборной речью.

Вместо привычного раз-
говора с «фронтовиками» в 
прямом эфире на этот раз 
Владимир Путин, приехав 
на форум ОНФ, выступил с 
краткой речью. 

Но это была, по сути, его 
первая предвыборная речь.

- Мне очень приятно отме-
тить, что сама идея создания 
Народного фронта не выро-
дилась в какую-то, извини-
те, ерунду, - сразу же сказал 
собравшимся в зале Путин. - 
Она превратилась в широкий 
общенародный проект, ко-
торый жив и откликается на 
самые-самые насущные про-
блемы страны. 

Перед выходом на сцену 
президент в кулуарах ко-
ротко пообщался с участ-
никами форума, и тут тоже 
была своя интрига, которая 
благополучно разрешилась. 
Представители ОНФ получи-
ли приглашение на собрание 
по подготовке инициативной 
группы по выдвижению Вла-
димира Путина в президенты.

- Чего нам только с ва-

ми не предрекали в начале 
2000-х годов, - вспомнил 
президент уже на трибуне. - 
Развал страны, коллапс, вы-
мирание нации, неспособ-
ность ответить на вызовы 
международного террориз-
ма, невозможность решить 
социальные проблемы. И си-
туация была сложной, порой 
даже критической. Но мы не 
только сохранили целост-
ность и суверенитет России, 
но и совершили настоящие 
прорывы по важнейшим на-
правлениям развития.

Путин хвалил уже не только 
собравшихся в зале, но и всех 
жителей страны. Собственно, 
к ним он и обращался.

- После развала Советско-
го Союза мы слышали очень 
много сладких, хороших ре-
чей, но реально нам никто не 
помогал. Да мы и не рассчи-
тывали на это. Нам и не нуж-
на никакая помощь со сто-
роны, - оглянулся президент 
еще дальше. - Мы строили 
новую страну, сильную неза-
висимую Россию. Мы научи-
лись твердо отстаивать свои 
интересы. Осознали мощь и 
непрерывность нашей исто-
рии, ценность своих дости-
жений.

То, что говорил Путин с 
этой сцены, было уже похо-
же и на его предвыборную 
программу - краткую, тезис-

ную, но провозглашенную 
публично.

- Мы должны достойно 
ответить на судьбоносные 
исторические вызовы, - за-
явил он. - Это сбережение и 
преумножение нашего наро-
да. Это создание новой эко-
номики, развитие Арктики, 
Дальнего Востока, Сиби-
ри, да всех регионов нашей 
огромной страны. Наконец, 
это вызов будущего - настоя-
щего переворота в техноло-
гиях, в медицине, в образо-
вании. Отгораживаться от 
этих мировых тенденций или 
пытаться лишь следовать за 
кем-то - это не наш выбор.

Путин даже обозначил цель 
нового срока уже не просто 
«не отставать от Запада», а 
стать лидером во многих на-

правлениях: «в знаниях, в 
интеллекте, в социальном и 
культурном развитии, сохра-
нив при этом свою самобыт-
ность».

- Все это задачи на годы 
вперед. И нам нельзя осту-
питься, сбиться с выбранно-
го курса. Иначе придется все 
вновь начинать практически 
с нуля, - заявил президент. - 
Все мы должны помнить, что 
Россия, наш народ, наши се-
мьи прошли через слишком 
трудный период своей исто-
рии. Сегодня мы обязаны бе-
речь свою государственность 
и свободу, стабильность и 
согласие в обществе, беречь 
все, даже то скромное, чего 
мы уже добились, чтобы на-
ши достижения и реальные 
перемены к лучшему были 

необратимыми, чтобы на-
ша сила была направлена на 
пользу и развитие Отечества. 
Я вижу в этом и нашу общую 
с вами задачу, и, конечно, 
свой личный долг и граж-
данскую ответственность 
как действующего главы го-
сударства, так и кандидата в 
президенты.

И наконец прозвучал глав-
ный лозунг предвыборной 
программы:

- Сильная, устремленная в 
будущее Россия нужна всем 
нам, и все зависит только от 
нас!

Картина дня: в верхах

ДИСКУССИЯ
Как вернуть 
на прилавки 
качественную 
и недорогую рыбу?

ЗВЕЗДЫ
Читатели «КП» 
голосуют 
за самого стильного 
мужчину года

НОВЫЙ ГОД
Семь правил, 
как выбрать 
красную икру 
и не попасть впросак

ЗДОРОВЬЕ
Ученые 
открыли ранее 
неизвестное 
свойство сахараМ
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Дмитрий Смирнов 
в «Коридорах 

власти». Слушайте 
по будням с 9.45 

на Радио «КП».

Виктор БАРАНЕЦ, 
военный обозреватель «КП»

Владычица морей разучи-
лась делать авианосцы?

Когда наш авианесущий крей-
сер «Адмирал Кузнецов» решил 
с форсом пройти Ла-Манш и на-
пустил черного дыма, как только 
западные СМИ не изгалялись над 
«дедушкой» Российского фло-
та! Сильнее всего зубоскалили 
американцы и британцы. При-
том в то же время штатовский 
корабль USS Freedom LCS-1 в 
бухте Сан-Диего чадил так, что 
строения на берегу базы тем-
нели от сажи. А как адмиралы 
ВМС США «растопыривали паль-
цы», расхваливая суперэсминец 
«Замволт», а тот позорно заглох 
в Панамском канале и его при-
шлось тащить к берегу на бук-
сире... 

Теперь оскандалился новейший 
британский авианосец «Королева 
Елизавета». Он через две недели 
после торжественного спуска со 
стапелей отправлен в ремонт - ко-
рабль дал течь и так нахлебался 
воды, что подал сигнал бедствия. 
Плюс у «Королевы» полетел греб-
ной винт. В минобороны Велико-
британии мечут громы и молнии: 
корабль ценой $4 миллиарда вы-
шел из строя, не успев «понюхать 
моря». 

На этом фоне заказчики уже 
косятся на американские и бри-
танские суда. А вот у нашей 
Объединенной судостроительной 
корпорации (ОСК), наоборот, по-
купателей прибавилось. 

Глава ОСК Алексей Рахма-
нов заявил, что после операции 

в Сирии зарубежные заказчики 
«встали в очередь, ведь, после 
того как мы продемонстрировали 
эффективность оружия, все по-
няли, что это не шутки... С учетом 
того, что все это работает, на 
переговорах пошел совершенно 
другой диалог с большинством 
партнеров».

По словам Рахманова, общий 
портфель заказов у ОСК на сле-
дующие 15 лет превышает трил-
лион рублей. 

Впрочем, на первом месте у 
нашего военно-промышленного 
комплекса стоит госпрограмма 
перевооружения родного ВМФ. 

Пока другие устраняют течи и 
берут новинки на буксир, Россия 
возвращает себе статус великой 
военно-морской державы. 
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У новейшего авианосца британских ВМС 
«Королева Елизавета» обнаружились 

течь и поломка гребного винта...
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Владимир Путин впервые поговорил с «фронтовиками» не только как действующий 
президент, но и уже как кандидат в будущие Президенты России. 

Владимир ПУТИН:

Все зависит 
только от нас!

«Королева» дала течь
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Эдвард ЧЕСНОКОВ

США приняли 
новую доктрину 
национальной 
безопасности, 
которая 
возвращает 
мир во времена 
холодной войны.

Президент Дональд 
Трамп подписал важный 
документ  - стратегию на-
циональной безопасности 
США. Эта брошюра на 
60 страниц устанавливает 
для Белого дома правила 
игры на внешней и вну-
тренней арене (по крайней 
мере пока Трамп будет 
оставаться у власти). Не 
обошлось тут и без тради-
ционной для нового главы 
Белого дома бравады. «За 
год президентства Трампа 
Америка снова стала лиде-

ром на мировой арене и не 
прячется от вызовов», - го-
ворится в начале текста.

Впрочем, не все так 
радужно, и США по-
прежнему в кольце угроз. 
«Китай и Россия (именно 
в такой последовательно-
сти.  - Ред.) бросают вы-
зов американской мощи, 
влиянию и интересам... 
КНР и РФ имеют высо-
коразвитые вооружения, 
способные поразить на-

шу критически важную 
инфраструктуру»,  - при-
знает документ. Далее в 
том же ряду  - «диктатор-
ские режимы» КНДР и 
Ирана, джихадисты из ИГ 
(запрещенной в РФ тер-
рористической организа-
ции.  - Ред.). Противники 
Вашингтона «используют 
пропаганду для дискреди-
тации демократии, продви-
гают антизападные взгля-
ды и фейковые новости». 
Конечная цель России, по 
мнению авторов докумен-
та, - посеять раздор меж-
ду США и их союзниками 
по ЕС и НАТО. А коварные 
китайцы якобы стремятся 
подорвать западные цен-

ности, получив контроль 
над американскими вуза-
ми (!). 

Однако есть и хорошие 
новости. «Наше видение 
будущего - это мир силь-
ных и независимых госу-
дарств, каждое со своей 
культурой и взглядами на 
жизнь», - говорится в до-
кументе. Неужели Амери-
ка Трампа отказывается 
от экспорта демократии 
и насаждения единых для 
всех либеральных ценно-
стей? По крайней мере на 
словах.

О том, 
как взаимодействуют 

Пентагон и ФСБ, - 
на > стр. 4.

Нашим олимпийцам запретили выступать 
в форме с триколором (см. на стр. 15). 
И мы спросили:

С какой символикой 
нам ехать на Олимпиаду, 
чтобы и гордость за страну 
испытать, и не нарушить 
требования МОК?
Юрий ЛОЗА, певец:

- Выйдем в форме СССР! Красные олимпийки, штаны, золо-
тые серп и молот на груди. Простой и гениальный ход! Россия 
по всем международным договорам правопреемница Союза. 
Даже все долги на себя брали! И память о гигантской империи 
будет давить соперников. Есть еще одна хитрость. Музыка со-
ветского и российского гимнов не отличается. Можно не петь 
слова. Это повергнет в ужас весь мир.

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:
- Если они запрещают наш флаг, ехать не нужно. И не надо 

ломать голову, чтобы ублажить этих западных демонов. Если 
бы я был спортсменом, приехал бы в майке с нашим гербом. 
Когда-то немцы тоже запрещали наш флаг. Но мы его все же 
повесили - в 1945-м на Рейхстаге. Тут один раз повелся на их 
удочку - все, пиши пропало. Сначала нейтральный флаг, потом 
нейтральный гимн. Они делают все, чтобы раскачать нашу страну.

Илья АВЕРБУХ, заслуженный 
мастер спорта России:

- Белый цвет - символ чистоты. Пусть наши ребята выступа-
ют без всякой атрибутики и побеждают всех. Главное, чтобы 
российские спортсмены получили поддержку от болельщиков. 

Влад ЛИСОВЕЦ, известный стилист:
- Мишка, который был символом Олимпиады-80. Для наших 

болельщиков это бальзам на душу. За рубежом не все это 
поймут. Но обращать на них внимание не нужно.

Дмитрий ГУБЕРНИЕВ, спортивный 
комментатор:

- Идем вперед с гимном и флагом в душе! Форма не главное, 
главное - содержание. И когда наши ребята будут брать «золо-
то», я первый в эфире пропою российский гимн.

Алексей МИШИН, тренер по фигурному 
катанию:

- Символическое очертание нашей страны. Начертим границы 
на белом фоне красным цветом. Красная Армия ведь всех силь-
ней. И чтобы все видели Крым, нашу мощь и величие. 

Владислав ДЕЖНЕВ, маркетолог:
- Разместить на форме трех писателей: Пушкина, Чехова и 

Толстого. Их знают во всем мире. Эти гении - одни из главных 
брендов нашей страны.

За последние сутки наш сайт посетили
2 миллиона 985 тысяч человек

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

FM.KP.
RU

58,61
- 08 коп.

Александр КОЦ

Сотрудники центра 
по координации режима 
прекращения огня 
в Донбассе вынуждены 
свернуть свое участие. 

Уже сегодня российские 
офицеры Совместного центра 
контроля и координации пре-
кращения огня и стабилизации 
линии соприкосновения сто-
рон (СЦКК) покинут украин-
ский город Соледар и вернутся 
на Родину. Они отказались тер-
петь унижения и притеснения 
украинской стороны и не стали 
дожидаться, пока с них попро-
сят снять сначала шевроны, а 
затем и погоны.

СЦКК создавался в 2014 
году по просьбе Киева, когда 
украинская армия трещала по 
швам и терпела поражения по 
всем фронтам. В СЦКК вош-
ли военные России и Украины 
(75 офицеров с 3-месячной ро-
тацией). Но именно из-за усло-
вий, созданных Киевом, рос-
сияне больше не могут входить 
в эту миссию.

1. ПОЧЕМУ 
МЫ УХОДИМ?

В российском МИДе подчер-
кивают:

- Украинская сторона соз-
давала для наших военных 
напряженную морально-
психологическую обстановку, 
чинила препятствия для выпол-
нения обязанностей. Россий-

ским офицерам ограничивался 
доступ к линии соприкоснове-
ния, проверке несения службы 
на совместных наблюдательных 
пунктах, развернутых на под-
контрольной Украине террито-
рии. Дело доходило до запретов 
на общение с местным насе-
лением. Имели место случаи 
неуважительного отношения.

Этого не скажут диплома-
ты, но наши военные даже по-
курить могли только с разре-
шения украинских «коллег». 
Регламент пребывания рос-
сийских военных в СЦКК на-
поминает режим исправитель-
ной колонии. Конечно, такое 
терпеть нельзя. 

2.  ЧЕМ ЗАНИМАЛСЯ 
СЦКК?

Центр был создан как вспо-
могательный механизм мо-
ниторинговой миссии ОБСЕ 
в регионе. Это и наблюдение, 
и разрешение спорных вопро-
сов, и участие в разведении сил 

и вооружений. Если в район 
обстрела попадали специали-
сты ОБСЕ, надеяться им мож-
но было только на офицеров 
СЦКК. Помогали российские 
офицеры и при обмене пленны-
ми, при передаче тел погибших.

3.  ЧТО БУДЕТ 
ПОСЛЕ ВЫВОДА?

Украинская сторона уже за-
явила, что вместе с выводом 
российских офицеров «сепа-
ратисты» готовят наступление. 
Не ищите логики, ее тут нет.

На самом деле именно укра-
инские военные избавились от 
ненужных глаз, которые фик-
сируют все их нарушения. То 
есть лишились одного из не-
многих сдерживающих факто-
ров. Так что если с какой сто-
роны и ждать обострения, то 
точно с украинской.

При этом на минский про-
цесс этот инцидент вряд ли по-
влияет. Наличие СЦКК в этих 
соглашениях не прописано.  

Российские военные 
покидают Украину 
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СКАЗАНО
«Когда пьешь водку или виски  - защита включается, организм по-

нимает, что это яд. Когда пьешь пиво - организм думает, что это еда. 
Янукович - это была водка. Порошенко - это пиво. А после пива наи-
худшее похмелье».

(Михаил СААКАШВИЛИ, экс-президент Грузии.)

 ■ ПРОТИВОСТОЯНИЕ

Белый дом: 

Москва и Пекин - 
главная угроза 
Америке

69,17
+ 08 коп.

63,54
+ 0,35%

В условиях санкций братья навек? Сотрудничество Москвы и Пекина 
(на фото русско-китайские учения) все сильнее нервирует Америку.

5.
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Стартовала акция «В Новый год 
без налоговых долгов!»

Картина дня: Рязань
 ■ ДЕНЕЖКИ

 ■ БУДЬ В КУРСЕ!

 ■ ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Рязанские офисы санированного 
«Промсвязьбанка» работают 
в штатном режиме

Куда сообщать о некачественных 
новогодних подарках

Антон КОНОВАЛОВ                      

Окончательно 
иллюминацию включат 
в день открытия 
резиденции Деда 
Мороза.

Вечером 18 декабря на 
улице Почтовой произвели 
пробный запуск «звездного 
неба» - иллюминации, ко-
торая украсит «рязанский 
Арбат» в преддверии Нового 
года и праздничные дни.

На состоявшемся в поне-
дельник совещании градо-
начальник Сергей Карабасов 
назвал «звездное небо» од-
ним из главных новогодних 
подарков администрации 
жителям Рязани. Также он 
пригласил всех на открытие 
резиденции Деда Мороза. 

Начало мероприятий за-
планировано на 18.00 23 
декабря, а кульминацией 

вечера как раз станет вклю-
чение праздничной иллю-
минации.

Кроме того, на совещании 
прозвучала информация о 
новогодних подарках. В этом 
году закупили более 3100 
наборов для детей в трудном 

социальном положении, 250 
- для самых одаренных (по-
бедителей конкурсов, олим-
пиад, соревнований), 39 - 
для воспитанников Центра 
психолого-педагогической 
реабилитации и коррек-
ции.

При отсутствии тяги 
и неисправности газового 

прибора следует перекрыть 
подачу газа и вызвать 

специалистов обслуживающей 
компании. Самовольный 

ремонт опасен!

При наличии тяги пламя спички втягивается внутрь, 
включите прибор согласно инструкции и спустя 
3-4 минуты проверьте тягу ещё раз.

Обеспечьте 
доступ воздуха 
в помещение, 
где работает 
газовое 
оборудование.

Не вносите 
изменения 
в устройство 
вентиляционных 
каналов 
и дымоходов.

Следите за исправностью 
газовых приборов. 
Техническое обслуживание 
газового оборудования 
должно проводиться 
не реже 1 раза в 3 года.

При пользовании газовым водонагревателем (колонкой), 
проверьте тягу перед розжигом прибора 

В случае отклонения пламени в противоположную 
сторону, немедленно выключите прибор.

Угарный газ – невидимый убийца!ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Одним из основных условий безопасной 
эксплуатации газовых приборов является отвод 
продуктов горения и постоянный воздухообмен 
в помещении, где они установлены

Основные причины несчастных случаев, связанных 
с отравлением угарным газом, – обратная тяга 
или отсутствие тяги в дымоходах квартир, 
оснащенных газоиспользующим оборудованием

УГАРНЫЙ
ГАЗ (СО) – 
бесцветный газ 

без вкуса и запаха. 
Является продуктом 

сгорания 
любого топлива, 

в том числе 
природного газа. 

 

93-75-40  -  Московский район

93-73-80  -  Железнодорожный 

                   и часть Советского района

93-75-00  -  Октябрьский 
                   и часть Советского района

Вызов мастера:

Договор на техническое обслуживание 
газового оборудования: 93-73-29

Анастасия КУДРЯШОВА               

Из 18 тысяч уличных 
светильников в Рязани 
14 тысяч светодиодных.

Сломанные уличные све-
тодиодные светильники бу-
дут менять на лампы лучше-
го качества. Об этом заявил 
замглавы администрации 
Рязани Владимир Луканцов.

По словам вице-мэра, вла-
сти договорились с испол-
нителем энергосервисного 
контракта, и теперь на заме-
ну фонарей по гарантии бу-
дут поставлять более яркие 
светодиодные лампы:

- Мы надеемся, что нашли 
взаимопонимание с испол-
нителем энергосервисного 
контракта. Светильники, 
которые нам поставляются в 

рамках гарантийных обяза-
тельств, значительно выше 
по характеристикам. Свето-
диоды светят гораздо лучше.

Напомним, что энерго-
сервисный контракт на 7 лет 
заключили с ООО «ГПБ-
Энергоэффект» в мае 2014 
года. Предполагалось, что 
город сможет экономить 
половину средств, которые 
ежегодно тратятся на улич-
ное освещение. За это вре-
мя из 18 тысяч городских 
светильников на светоди-
одные поменяли уже 14 ты-
сяч штук, но и горожане, и 
власти остались недоволь-
ны качеством исполнения 
контракта. Расторгнуть кон-
тракт через суд не удалось.

Между тем из-за плохого 
освещения в темное время 
суток в прошлом году на ря-
занских дорогах произошло 
35 ДТП с пострадавшими и 
погибшими.

Константин МОГИЛИН                                           

ЦБ ввел временную 
администрацию в 
кредитном учреждении.

Центральный Банк России 
назначил временную админи-
страцию в «Промсвязьбанке», 
говорится в сообщении регуля-
тора. Соответствующие функ-
ции возложили на управляющую 
компанию Фонда консолидации 
банковского сектора.

Банк продолжает работу в 
обычном режиме, исполняя свои 
обязательства и совершая новые 
сделки. Мораторий на удовлетво-
рение требований кредиторов не 
вводится. Банк России будет ока-

зывать финансовую поддержку 
Банку, гарантируя непрерывность 
его деятельности, учитывая си-
стемную значимость банка.

Банк занимает 9-е место по 
величине активов среди россий-
ских банков и входит в Перечень 
системно значимых кредитных 
организаций. Офисы Банка на-
ходятся во всех федеральных 
округах в том числе и в Рязан-
ской области.

Офисы Банка в нашем регио-
не располагаются по адресам: 
Московское шоссе, 5а, улица 
Гагарина, 71, улица Ленина, 9, 
улица Есенина, 13. За инфор-
мацией клиенты могут обра-
щаться по телефону - 8-800-
333-03-03.

Александра СКАКУН                         

Роспотребнадзор 
открыл горячую линию.

Региональное управление 
Роспотребнадзора открыло го-
рячую линию по вопросам ка-
чества и безопасности детских 
новогодних подарков. 

Сообщить о проблемах можно 

с понедельника по четверг с 10 
до 17 часов, а также в пятницу 
с 10 до 16 часов по телефонам 
8-800-100-22-62 и 8-800-
200-10-62.

Рязанцев просят сообщать о 
продукции сомнительного про-
исхождения, отсутствии марки-
ровок и других нарушениях. По 
обращениям будут проведены 
проверки.

Жителям региона 
напомнят, что надо 
платить по счетам.

«В Новый год без налоговых 
долгов!» - акция с таким названи-
ем стартовала в регионе.

У тех, кто не успел до 1 де-
кабря оплатить налоги на иму-
щество, землю и транспортные 
средства, уже возникла нало-
говая задолженность. В адрес 
таких граждан направят требо-
вания об уплате налогов. Полу-
чив их, гражданину придется 
оплатить еще и пени, рассчитан-
ные исходя из каждого дня про-
срочки.

Граждан, имеющих неиспол-
ненные обязательства перед 
бюджетом и решивших отпра-
виться на Новый год за границу, 
могут не выпустить из страны.

Получить информацию о сво-
ей задолженности можно: 

- в налоговой инспекции по 
месту жительства или по месту 
нахождения налогооблагаемого 
имущества;

- в интернет-сервисе «Личный 
кабинет налогоплательщика для 
физических лиц» на сайте ФНС 
России;

- на едином портале государ-
ственных и муниципальных ус-
луг.

Над «рязанским Арбатом» 
пробно зажгли «звездное небо»

 ■ ДА БУДЕТ СВЕТ!

В Рязани по гарантии меняют 
фонари на более яркие

Длина гирлянды 350 метров. 
Она будет работать круглый год.

С 2014 года в Рязани сменили уже  
14 тысяч городских светильников.
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Александр БОЙКО

Дональд Трамп 
сообщил, 
что информация, 
переданная ЦРУ 
спецслужбам России, 
спасла «тысячи жизней 
в Санкт-Петербурге».

Президент России поблаго-
дарил коллегу из США за ин-
формацию, которая помогла 
задержать террористов, го-
товивших взрыв Казанского 
собора в Питере.

«Руководили ячейкой гла-
вари международного тер-
рористического общества 
из-за рубежа посредством 
интернет-мессенджера 
Telegram», - сообщили в ФСБ.

Но почему агенты ЦРУ в 

городе на Неве лучше осве-
домлены о «спящих» ячей-
ках террористов, чем наши 
контр разведчики?

«Спецслужбы России и 
США сотрудничают время от 
времени, но стремиться нуж-
но к такому результативному 
сотрудничеству, как в случае 
с предотвращением этого 
тер акта». - Пресс-секретарь 
Президента России Дмитрий 
Песков только разогрел ин-
терес к теме.

Первым отреагировал вла-
делец приложения Telegram 
Павел Дуров.

«Такие приложения, как 
Telegram, - защищенный за-
мок, который стоит на горе 
(смартфоне), полной тайных 
подземных ходов, карта ко-
торых есть у ЦРУ» - так Ду-

ров объяснил возможность 
спецслужб читать избранные 
мессенджеры.

Агенты ЦРУ или МИ6 при 
необходимости не только 
восстановят все, что вы пи-
сали в смартфоне через ана-
лиз ваших прикосновений 
к экрану, но и заставят ваш 
смартфон дружить с окру-
жающей техникой, которая 
может указать ваши коорди-
наты.

- Никто не мониторит все 
секретные чаты - для этого 
нужны ключи, а подбирать 
их дорого и непродуктивно.

Чаще данные к сотрудни-
кам спецслужб попадают 
в результате оперативных 
действий. Моссад или ЦРУ 
задерживает на Ближнем 
Востоке или в США экстре-

миста, тот дает показа-
ния на других участни-
ков террористической 
группировки. Или у 
него изымают смарт-
фон, где есть контак- т ы 
с Санкт-Петербургом. До-
статочно передать контакты 
пособников бандитов в Рос-
сии, чтобы наши спецслужбы 
провели операцию, - говорит 
глава Агентства кибербезопас-
ности Евгений Лифшиц.

Эксперт «КП» отмечает, 
что спецслужбы наловчились 
выявлять «спящие» ячейки 
террористов и начали обме-
ниваться оперативной ин-
формацией.

- Более 80% первичной ин-
формации агенты ЦРУ соби-
рают на территории России 
из открытых источников. 
Остальную информацию до-
бирают с помощью завербо-
ванных шпионов, соцсетей, 
мессенджеров. На «спящие» 
ячейки в Питере агенты ЦРУ 
вышли благодаря полученной 

информации в Сирии. Любой 
беспилотник способен пере-
хватывать записные книжки 
в телефонах бандитов, нахо-
дить их абонентов на земле, - 
рассказали «КП» в силовых 
структурах.

- А почему ЦРУ передало 
ФСБ ключи от шифров «спя-
щих» террористов?

- Иностранным спец-
службам реализовать та-
кую информацию в другом 
государстве без правовых 
последствий сложно. Для 
американцев важно было 
показать, что они могут за-
щитить туристов в Казанском 
соборе. Но все это не во имя 
спасения людей. Для агентов 
ЦРУ такая операция - фетиш 
силы. Они показывают, что 
держат свою руку на пульсе 
нашей страны.

Террористов выдают смартфоны

Эдвард ЧЕСНОКОВ

Военные расходы 
США и НАТО достигли 
рекордных значений.

Президент США Дональд Трамп 
подписал закон о военном бюджете 
Америки на будущий год - $698 млрд. 
Много это или мало? Сравните с ана-
логичными расходами Запада в период 
холодной войны (см. таблицу). Ны-
нешний военный бюджет США даже с 
учетом инфляции доллара почти вдвое 
больше, чем в конце шестидесятых (а 
тогда Штаты вели, по сути, две войны, 
«горячую» во Вьетнаме и холодную 
против СССР).

Похожая ситуация и с тратами ев-
ропейских союзников Америки по НА-
ТО. В новом году США выделят свыше 
$1 млрд. на развертывание дополни-
тельных контингентов в Восточной Ев-
ропе. Против кого дружим? «Россия 
- главный вызов системе безопасности 
США», - прямо говорится в американ-
ском законе о новом военном бюджете.

Так было не всегда. После развала 
Советского Союза расходы Запада 

на армию сильно сократились, но в 
новом веке они стабильно увеличи-
ваются и побили «рекорды» времен 
холодной войны. Хотя тогда советские 
танки стояли в Восточной Германии, в 
шестистах километрах от Брюсселя 
(штаб-квартиры НАТО), а сейчас, напро-
тив, контингенты альянса размещены 
в Прибалтике - в трех часах езды от 
Петербурга.

- Еще недавно военные расходы Мо-
сквы и Вашингтона разнились в 10 
раз, а в этом году - уже в 15, - говорит 
первый зампред Комитета Совета 
Федерации по обороне и безопас-
ности Франц Клинцевич. - В новом 
бюджете Пентагона $49 млрд. выде-
лено на военные кампании за рубе-
жом, а $4,5 млрд.  - персонально на 
противодействие «российской угрозе». 
Все это связано с необходимостью со-
хранения глобального доминирования 
США в мире.

 ■ ГОНКА ВООРУЖЕНИЙ

На «противостояние русским» Запад тратит 
больше, чем в годы холодной войны

Утром в понедельник на северо-западе США потерпел крушение поезд Сиэтл - Портленд. Машинист 
почти на сто километров в час превысил максимально разрешенную скорость на путепроводе над 
шоссе. В итоге шесть человек погибли, свыше сотни получили ранения, междугородная магистраль 
закрыта для разбора завалов на несколько дней.
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 ■ ДОСЛОВНО

«Спецслужбы стран СНГ перекрыли 11 каналов 
переброски рекрутов в террористические органи-
зации, действующие на территории Сирии. Теперь 
основным центром сосредоточения бандитов стано-
вится Афганистан. Есть угроза проникновения в СНГ 
боевиков из Сирии и Ирака под видом беженцев. 
Отмечен резкий рост числа бандитов, выявляемых 
среди трудовых мигрантов, в туристических и дру-
гих потоках. Изменяется тактика проведения террористических атак. 
Главари ориентируют террористов на «автономный джихад». На терри-
тории России и ряда стран Центральной Азии удалось нейтрализовать 
угрозы нападений боевиков на диппредставительства государств СНГ 
за рубежом. Партнеры получили около 750 уведомлений в отношении 
36 тысяч хакерских атак, исходящих с территории стран СНГ, и о 
центрах управления инфицированными компьютерами. А нам пере-
дано около 300 лиц, подозреваемых в причастности к терроризму. 
218 из них привлечены к уголовной ответственности».

(Александр БОРТНИКОВ, директор ФСБ России, - 
на 43-м заседании совета руководителей органов 

безопасности и специальных служб государств СНГ.)

fs
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Алексей ОВЧИННИКОВ

Одним из самых ярких  
на Большой пресс-конференции 
Владимира Путина 14 декабря 
стало эмоциональное 
выступление главы совета 
директоров рыбокомбината 
из Мурманска Михаила ЗУБА. 

Он признался, что к президенту по-
пал обманным путем, выдав себя за 
журналиста. И тут же выдал правду-
матку о всей рыбной отрасли. Что 
же он хотел донести до власти - об 
этом мы спросили его в эфире Радио 
«Комсомольская правда» (fm.kp.ru).

ПРОШЕЛ ПО СТАРЫМ ДАННЫМ
- Михаил, а все-таки как вам удалось 

проникнуть на пресс-конференцию?
- На прошлой пресс-конференции 

я тоже был. И был как реальный жур-
налист от журнала «Потребитель». 
Но тогда не вышло задать вопрос. 
А в этом году была вторая попытка. 
Перед ней помолился: «Господи, 
позволь мне использовать данные 
2016 года и аккредитоваться по ним, 
чтобы обратиться к президенту». И 
отправил их.

- Изменили только год?
- Ничего не менял. И мои мольбы 

были услышаны - меня аккредитова-
ли. Я взял те самые 400 листов своих 
предложений (смотрите подробнее 
«Что в папке для Путина») и поехал. 
Ведь в 2015 году президент про-
вел революционный Госсовет, где 
сказал, что цель рыбной отрасли - 
обеспечить россиян качественной 
и доступной рыбой. Тогда рыбакам 
сказали: хватит! Вы 87% выловлен-
ного продаете за границу, создаете 
рабочие места в иностранных ком-
паниях. Путин это заявил, а дальше 
пошла неправильная политика ис-
полнения его слов.

«ЗАКОНЫ РУБЯТ ИДЕОЛОГИЮ 
ПРЕЗИДЕНТА»

- Кто неправильно понял президен-
та? 

- Путин тогда сказал: для реше-
ния этого вопроса мы забираем 20% 
квот на вылов в пользу российского 
человека. А дальше вступают в дей-
ствие Минсельхоз, Минэкономи-
ки, Росрыболовство и другие ведом-
ства. Появляются инвестиционные 
квоты. Суть их такая: даем вам эти 
20% квот - право на вылов, - но при 
условии, что прибыль от продажи 
рыбы вы кладете не себе в карман, а 
строите заводы по переработке ры-
бы, заказываете новые суда... Но в 
законах начинают рубить идеоло-
гию президента! Из этих 20% инве-
стиционных квот 3/4 распределили 
не переработке, а добытчикам, на 
строительство судов.

- Ну неплохо - рыболовецкий флот 
у нас старый...

- Но тогда ничего не изменится! 
Рыба и с новых судов снова уйдет за 
границу. Кому они повезут рыбу, ес-
ли переработки на российском бере-
гу нет?! Поэтому квоты нужно пере-
распределить. Чтобы 3/4 инвестквот 
досталось переработке на берегу, а 
остальное - добыче. Если я получу 
такую квоту, я уже завтра введу судно 
с большим плавучим аквариумом. 
И та же треска пойдет с него по 50 
рублей. В рознице она будет по 80!

ПОКА ВЫГОДНЕЕ СДАВАТЬ 
ЗА ГРАНИЦУ

- Вы президенту сказали, что рыба 
должна стоить, как курица, - 80, а 
не 300 рублей. Так почему сейчас на 
прилавке она 300, а не 80? И почему 
наша рыба уходит за границу?

- Средняя себестоимость добы-
чи рыбы от 30 до 50 рублей. Сюда 
включено судно, горючее, зарплаты, 
налоги и 10% прибыли. 

- Хорошо, а еще 250 рублей в цене 
откуда берутся? 

- Основную прибыль забирают те 
же рыбаки. Им выгоднее сдавать ее 
за границу. Там хороший спрос на 
нее.

- У нас тоже есть спрос, мы тоже 
хотим ее кушать!

- А мы не можем предложить те 
деньги, которые предлагают за тре-
ску иностранцы, - 3,5 доллара за 
кило, 200 рублей. И на наш рынок 
рыбаки предлагают ее по тем же 
деньгам. Какой им смысл вчетверо 
дешевле отдавать? 

«НЕ ХОЧЕШЬ КОРМИТЬ 
РОДИНУ - ЗАПЛАТИ!»

- А как заставить наших моряков о 
Родине подумать?

- Я бы резко поднял плату за био-
ресурсы для тех, кто занимается экс-

портом. Сейчас эта плата - 16 долла-
ров за 1 тонну. И тут нужно сказать: 
продаешь за рубеж?..

- …и имеешь сверхприбыль...
- …уплатишь государству не 16, а 

800 долларов. Не хочешь кормить 
Родину? Заплати! В этом случае до-
бытчик начнет береговую инфра-
структуру развивать. И вообще - по-
чему не сделать, как в Норвегии?

- А как там?
- Они используют как раз суда с 

плавучими бассейнами и жестко свя-
заны с предприятиями, которые пе-
рерабатывают рыбу. Сравните: наше 
судно берет 100 тонн рыбы и обслу-
живают его 100 человек. Норвежское 
с 6 рыбаками берет 600 тонн. Фабри-
ка качает с такого корабля живую (!) 
рыбу насосами. И мы воплотили эту 
идеологию на нашем рыбокомбина-
те. Мы работали с норвежскими су-
дами, участвовали в скандинавских 
аукционах, там рыбу покупали.

- А почему сами не ловили?
- Так мы же переработчики, и квот 

нам было не положено, судов-то у 
нас своих нет. На скандинавских 
аукционах рыба все равно была де-
шевле нашей. Представляете?! На-
ша рыба уходит за границу, а тут мы 
сами привозим ее из чужой страны, 
чтобы, переработав, создать в Рос-
сии рабочие места, платить налоги...

- А в 2014-м появились контр-
санкции...

- …И наш рыбокомбинат встал. 
Привезти рыбу из-за границы мы 
теперь не можем. Минэкономики 
в 2015 году изучило все это и согла-
силось с нами. Письмо в правитель-
ство с просьбой заступиться за нас 
должен был направить Минсельхоз, 
а мы не дождались этого. Ответили, 
что не будут дергать правительство 
ради одного предприятия.

- ...И?
- Подали на правительство России 

в суд, но проиграли. Я ни одного 
слова не сказал президенту о на-
ших проблемах 2014 года. Ни сло-
ва, что мы по уши в… Потому что 
наше предприятие  не имеет сырья. 
Оно стоИт с 2014 года. Я не пришел 
к президенту просить. Хотя в душе 
все кипело. Я имел одну цель - по-
казать, что берег снова отодвинули 
от рыбы. 

ЗАКОН РАЗРЕШАЕТ 
ПОТЕМКИНСКИЕ ДЕРЕВНИ

- Чего вы добиваетесь?
- Чтобы большая часть инвестици-

онных квот ушла к переработчику, 
чтобы он не зависел от добытчика, 
который везет рыбу за границу. У 
нас полностью разорвана цепочка: 
добыча - переработка - продажа. 
Смотрите: допустим, вы хотите по-
строить фабрику, а для этого - по-
лучить квоту. Читаете требования 
закона: чтобы ее получить, вам нуж-
но построить завод для переработки 
на 25 тысяч тонн рыбы в год. И вы 
начинаете думать о причалах, холо-
дильниках. Но тут появляется другое 
постановление: «Не переживай: не 
надо тебе эти 25 тысяч тонн перера-
батывать, 4 тысячи, и хватит».

- Как это?
- Вот так! Теперь можно не думать 

о холодильниках и портовых соо-
ружениях. Можно просто строить 
потемкинскую деревню. А почему 
бы ее не строить, если дают такую 
возможность, а квоты на вылов 
при этом сохраняют? Переработае-
те быстренько 4 тысячи, а остаток 
по квоте гоните за границу! В чьих 
интересах работают люди, писавшие 
эти противоречащие другу другу до-
кументы?   
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На Большой пресс-конференции президента выступление Михаила Зуба произвело настоящий фурор.

Рыбу в России можно продавать    
      Но продают по 300! Почему?

Видео - директор 
рыбзавода задает 

вопрос президенту -  
на сайте kp.ru
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- И в той папке, ко-
торую вы передали Пу-
тину, - все то, о чем мы 
сегодня с вами говорили?

- Там отдельный 
наш проект. По тому, 
как приблизить рыбу 
к человеку. И дешево. 
Расстояние от Кам-
чатки до Мурманска - 
4,9 тысячи миль. Рас-
стояние от Камчатки 
до Китая - 4,1 тысячи 
миль. Деньги государ-
ства направляются на 
создание ТОР - терри-
тории опережающего 
развития на Дальнем 
Востоке. Но в реально-
сти эти деньги подогре-
вают промышленность 
Китая, обеспечивая по-
ставку товаров оттуда. 
Почему наши деньги 
работают на развитие 
Китая? Ведь можно сде-
лать по уму, заставив их 
работать на экономику 
центральной части Рос-
сии. Нужно просто за-
пустить логистику Сев-
морпути, у нас все для 
этого есть.

- Там вроде год от года 

и так тоннаж повыша-
ется...

- Не об этом речь. 
Есть атомный лихте-
ровоз «Севморпуть». С 
Дальнего Востока пого-
ним рыбу на Мурманск, 
с Мурманска она при-
дет в центр страны. На 
базе Мурманска созда-
дим рыбный хаб, свя-
занный с 18 распреде-
лительными центрами 
в 18 регионах страны. 
А обратно по этому же 
пути из центра России 
погоним другие товары. 
Мы решаем вопрос ло-
гистики и обеспечиваем 
центр страны дешевой 
рыбой - доставка будет 
очень дешевой.

- То есть житель 
центра России делает 
для Дальнего Востока 
какую-то продукцию, а 
взамен получает деше-
вую рыбу?

- Конечно!
- А насколько деше-

вую, кстати?
- Смотрите: губерна-

тор Сахалинской обла-
сти говорил, что рыба 

там стоит 52 рубля. Бе-
рем по этой цене, пе-
ревозка до Мурманска 
увеличит ее примерно 
на 10 рублей, от Мур-
манска до Москвы - 
еще 4 рубля. 66 рублей! 
Даже если дадим 20% 
торговым сетям - это 
еще 12 рублей. Около 80 
получается. Тех самых, 
о которых я говорил. 
В проекте, который я 
передал президенту, - 
конкретные предложе-
ния, как план реализо-
вать. Этот проект уже 
получил высшие оцен-
ки лучших экспертов 
страны. Почему мы не 
запускаем? Что еще на-
до? Я был на одном вы-
соком заседании, кри-
тиковал их доклады и 
задавал эти вопросы. В 
итоге меня больше ни-
куда не пускают. Даже 
в Госдуму не пускают. 
Что за беспредел такой? 
Надо же дело делать, а 
мы ходим кругами и 
болтовней занимаем-
ся, бумажки по кругу 
пускаем...

с правдорубом

 ■ ПЕРСПЕКТИВЫ

Дмитрий КОЗУРОВ

Компания «Норникель» 
потратит триллион 
рублей на масштабную 
модернизацию производства.

В этом декабре в России подводят ито-
ги Года экологии. Например, Всемирный 
фонд дикой природы накануне опубликовал 
рейтинг экологической ответственности 
горно-металлургических компаний. Среди 
33 крупнейших участников отрасли, рабо-
тающих в России, седьмое место занял 
«Норникель». Несмотря на то что экологи-
ческая обстановка в городах, где работает 
компания, всегда была далека от идеала. 
В чем же дело?

СЕРНЫЙ ПРОЕКТ
Четыре года назад «Норникель» принял 

новую стратегию развития, в которой 
немалое внимание уделялось вопросам 
экологии. Ориентиры поставлены серьез-
ные: четырехкратное снижение выбросов 
в Норильском промышленном районе и 
сведение их к минимуму на Кольском по-
луострове.

С тех пор компания энергично работает 
над решением накопленных за свою более 
чем 80-летнюю историю экологических 
проблем. Основные направления - сниже-
ние вредных выбросов с заводов, модер-
низация предприятий, установление нового 
оборудования по утилизации отходов про-
изводства. Где не помогает ничего из пере-
численного, применяются радикальные 
меры. Так, в 2016 году был закрыт уже 
не подлежавший модернизации Никелевый 
завод в Норильске, который ежегодно вы-
брасывал в атмосферу около 380 000 тонн 
диоксида серы - главного отхода металлур-
гии. Это привело к снижению выбросов в 
черте города на 30 - 35 процентов.

Следующий шаг - реализация масштабно-
го «Серного проекта». В Заполярном филиа-
ле в Норильске будет внедрена новая техно-
логия утилизации диоксида серы. Чтобы не 
выбрасывать это вещество в окружающую 
среду, его будут улавливать и делать серную 
кислоту. Инвестиции в проект составят по-
рядка 150 миллиардов рублей.

- По масштабу он не будет иметь ана-
логов не только в России, но и во всем 
мире,  - подчеркивает президент «Нор-
никеля» Владимир Потанин. - Мы при-
ложим максимальные усилия для того, 
чтобы сделать «Норникель» одной из самых 
современных, безопасных и экологически 
чистых металлургических компаний мира, 
которая при этом обеспечивает привлека-
тельную доходность для своих акционеров.

Изменения затронут и вторую крупную 
производственную площадку «Норнике-
ля»  - Кольскую горно-металлургическую 
компанию. Ее обещают модернизиро-

вать в соответствии с лучшими мировыми 
экологическими стандартами. Проекты, 
реализуемые на Кольском полуострове, 
позволят к 2019 году на 50 процентов 
снизить объемы выброса диоксида серы. 
Стоимость модернизационных работ - по-
рядка 20 миллиардов рублей. Усилия уже 
дают результаты. В экологическом рей-
тинге субъектов РФ, составленном орга-
низацией «Зеленый патруль», Мурманская 
область заняла 6-е место.

Всего же масштабная модернизация 
производства «Норникеля» до 2023 года 
потребует порядка триллиона рублей. Из 
них 250 миллиардов - инвестиции в эколо-
гические проекты.

НА СОБСТВЕННОМ ПРИМЕРЕ
Забота об окружающей среде в «Нор-

никеле»  - это не только масштабные ин-
вестиционные проекты, но и инициатива 
сотрудников. В компании поддерживают 
эковолонтерство. В этом году несколько 
акций прошло на Кольском полуострове.

- Мончегорск, Заполярный и Никель  - 
это населенные пункты, где «Норникель» 
играет большую роль не только в сфере 
производства, но и в общественной жиз-
ни. Мы хотим навести порядок и показать, 
что компании небезразлично, что проис-
ходит в городах, где она работает, - говорит 
помощник генерального директора 
КГМК, депутат Мурманской областной 
думы Максим Иванов.

Одним из ярких примеров сотрудничества 
волонтеров с местными сообществами и 
экологическими организациями стала акция 
по очистке Арктики от мусора в сентябре 
2017 года. Эковолонтеры «Норникеля», 90 
школьников из России и Норвегии, а также 
представители Программы ООН по окру-
жающей среде (ЮНЕП) собрали 15 тонн 
мусора на побережье Кольского залива. 
Участники привели в порядок около кило-
метра прибрежной полосы. Мусор сразу 
сортировался для дальнейшей переработки 
и утилизации. «Норникель» предоставил 
машины для вывоза собранного мусора, 
а также обеспечил эковолонтеров необхо-
димым инвентарем. Помимо ЮНЕП, акцию 
в Мурманске поддержали и другие между-
народные экологические организации.

КСТАТИ
Отдельное большое направление рабо-

ты «Норникеля» - сотрудничество с запо-
ведниками Таймырского и Кольского по-
луостровов. 17 января 2017 года открылся 
визит-центр, построенный и оснащенный за 
счет «Норникеля» в заповеднике «Пасвик». 
Это уникальный объект на северо-западе 
Кольского полуострова. Новый визит-центр 
станет площадкой для образовательных 
программ и научных форумов.

Лучшие инвестиции - в экологию

   по 100 рублей. 
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К своим экологическим акциям «Норникель» 
привлекает более 3500 волонтеров.

КСТАТИ

Что в папке для Путина
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Добро пожаловать!

Окончание. 
Начало на < стр. 1.
Хозяйка сразу напра-

вилась с гостями на кух-
ню.

- Готовлю все, что 
можно скушать, - при-
знается глава комиссии 
Госдумы по контролю за 
достоверностью сведе-
ний о доходах, имуще-
стве и обязательствах 
имущественного ха-
рактера, представляе-
мых депутатами ГД и 
замглавы Комитета по 
безопасности и проти-
водействию коррупции, 
стоя у кухонной плиты. - 
Начиная от яичницы и 
заканчивая уткой. Вре-
мени свободного мало, 
но на готовку стараюсь 
час-другой выкроить. 
Да, и кофе очень люблю 
и поэтому его постоянно 
пью.

На столешнице распо-
ложился маленький плю-
шевый мишка с грустны-
ми глазками-бусинками. 
Поклонская обращает 
внимание журналистов 
на этот талисман.

- Это очень хороший, 
личный подарок. - Ната-
лья Владимировна взяла 
игрушку в руки. - Мне 
его вручили в Марфо-
Мариинской обители. 
Там есть детский дом для 
детей-инвалидов. Это-
го мишку мне подарили 
детки на день святителя 
Николая Чудотворца.

Потом депутат достала 
с полки массивную ко-
робку.

- И это тоже пода-
рок, но совсем другой. - 
Экс-прокурор извлекла 
из упаковки бутылку 
шампанского. - Имен-
ная бутылка, которую 

подарила мне Мари-
он Марешаль-Ле Пен, 
племянница той самой 
Марин Ле Пен. Будет се-
рьезный повод - выпьем 
обязательно. Бутылка 
большая. И повод дол-
жен быть большим. Мы 
обменялись с Ле Пен 
тогда винами. Я бутылку 
крымского ей подарила.

В конце мини-
экскурсии по своей не-
большой квартире де-
путат призналась, что 
готовится выход ее книги.

- Да, она уже отправле-
на на верстку. Вот ждем, 
когда ее отредактируют 
и оформят. В этой кни-
ге будут изложены все 
события по крымскому 
референдуму и по моей 
работе в Думе, - сказала 
она.

Разговор 
с депутатом 
слушайте 
в субботу 

с 21.05 (мск).
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КСТАТИ

Год назад Наталья 
Поклонская 
рассказывала 
корреспонденту «КП» 
о своих впечатлениях 
от переезда 
в новую квартиру.

- Она очень хорошая, ком-
фортная, красивый вид из 
окна.

- Но вы же не смогли все 
привезти из Крыма? Ложки, 
вилки уже в Москве при-
шлось докупать?

- Даже о таких бытовых 
предметах  - ложках, вилках, 
чашках, тарелках  - управле-
ние делами Думы позаботи-
лось. Потому что в квартире 
есть все. Причем новое, еще 
упакованное в пакеты. Можно 
спокойно начинать жить.

А из Крыма я действительно 
не все вещи перевезла, ведь 
там мой родной дом, а это служебная 
квартира. Я взяла из Крыма все необ-
ходимое, что нужно для жизни. Ребенок 
уже радуется. Мы купили две малень-
кие настоящие елочки в горшке, чтобы 
новогодняя атмосфера была и в новой 
квартире. Из окна видна нарядная елка. 
Настя (дочь. - Ред.) тоже очень хотела, 
чтобы мы въехали перед Новым годом. И 
вот желание ребенка, наверное, быстрее 
исполняется. Насте и мне все нравится. 

Бабушка с нами (мама Натальи Поклон-
ской. - Ред.). Помогает нам по хозяйству.

- На каком этаже живете?
- Высоко забрались. Аж на 14-й этаж. 

Можно даже увидеть красивое здание МГУ.
- До этого вы жили в съемной квар-

тире. Почему так долго служебную не 
выдавали?

- Шло оформление документов. Мой пред-
шественник вовремя съехал. И никаких осо-
бых проблем не было. Больше всего - техни-
ческие вопросы, которые нужно разрешить. 
Это нормально.

- Вы за выходные переехали?
- Не за выходные - за одну ночь. С ба-

бушкой и ребенком.

Подготовил  Роман ГОЛОВАНОВ.

На кухне у депутата и экс-прокурора много времени проводить не получается, но готовить 
она любит и умеет и окружает себя вещами, которые хранят тепло дружеских рук.

Это шампанское Поклонской подарила 
коллега - депутат из Франции Марион 

Марешаль-Ле Пен, получив в ответ 
бутылку крымского вина.

 ■ ПРЯМОЙ ЭФИР

FM.KP.
RU

Максим ВОЛОДИН

И это не то, что вы 
могли подумать!

Ученые из Массачусет-
ского инженерного инсти-
тута (MIT, США) заставили 
растения светиться. Да-да! 
Ученые не британские, и 
сами они во время экспе-
римента никакую траву не 
употребляли.

Интересно, что раз-
работкой занимались не 
генные инженеры, а нано-
технологи. То есть ученые 
не меняли структуру ДНК 
растений (использовалась 
очень распространенная 
съедобная жеруха обыкно-
венная). С помощью нано-
частиц на основе кремния 
в ткани растений ввели 
пигмент и окислительный 
фермент. Они начинают 
взаимодействовать, вы-
деляется энергия в виде 
света.

Возникает сразу не-
сколько вопросов.

Не вредно ли такое «из-
девательство» для расте-
ний? Ответ: нет. В составе 
раствора, который вводят 
в ткани, есть также ко-
фермент - он выводит по-
бочные продукты реакции 
окисления.

Для чего вообще нуж-

ны светящиеся растения? 
Ведь в природе такого 
не бывает. Светиться 
могут только некоторые 
животные. Ответ дал ру-
ководитель исследова-
тельской группы Майкл 
Страно:

Замысел в том, чтобы 
растения можно было ис-
пользовать для освещения 
помещений или улиц в ноч-
ное время.

Пока светящаяся же-
руха не способна полно-
стью заменить фонарь и 

даже светильник, возле 
которого можно было бы 
читать, не напрягая глаза. 
Но подсвечивать пеше-
ходную дорожку и даже 
автостраду уже вполне 
способна. 

Ученые в ходе экс-
периментов постоянно 
увеличивают мощность 
естественной подсветки, 
поэтому вполне вероятно, 
что когда-нибудь такие 
растения смогут действи-
тельно частично заменить 
фонари.
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Сидеть в ночи, читать и нюхать 
под светом чудным лепестка...

В понедельник  Наталья Поклонская была на Радио 
«КП» (fm.kp.ru) и рассказала о своей работе в Думе. 
В том числе и о проверке «самого богатого» депутата 
Андрея Палкина.

- В Думе я возглавляю профильную комиссию по 
контролю за достоверностью сведений о доходах, 
расходах депутатов, - сказала Поклонская. - Она очень 
эффективна. Вот провела внеочередное заседание, где 
было принято решение о наличии конфликтов интере-
сов одного депутата Андрея Палкина. Он в интересах 
бизнеса своих сыновей направлял депутатские запро-
сы. И комиссия проголосовала единогласно, что там 
наблюдается конфликт интересов. Решение направлено 
на имя председателя Госдумы.

Ученые заставили 
траву светиться

 ■ ВОЛШЕБНЫЙ ФОНАРЬ

Наталья Поклонская 
впервые пригласила 
журналистов 
в свою московскую 
квартиру

О чем еще мы 
поговорили с Натальей 
Поклонской в эфире - 
в ближайших номерах 

«Комсомолки» и на сайте kp.ru
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Откровенный разговор

Елена ГОЛУБЕВА

Нижний Новгород, ГАЗ. 
Многотысячный коллектив 
Горьковского автозавода по-
здравляет с 85-летием сам 
Владимир Путин. Но вдруг 
микрофон берет парень в за-
водской спецовке и озвучивает 
вопрос, который президенту 
наперебой задавали все послед-
ние месяцы - будет ли он бал-
лотироваться на новый срок? 
И получает положительный 
ответ, прозвучавший на всю 
страну: «Да! И лучшего места 
для объявления этого решения 
не найти». Так почему же 
именно ГАЗ? Мы спросили об 
этом самого работника авто-
завода, пережившего минуту 
славы, - Артема Баранова.

Наша встреча с Артемом со-
стоялась на главном конвейе-
ре ГАЗа - мы попросили его 
показать нам производство 
и новые машины, которые 
заводчане демонстрировали 
Владимиру Путину 6 дека-
бря. Весь производственный 
цикл Артем знает хорошо - в 
2007 году сразу после вуза он 
пришел на ГАЗ наладчиком 
штамповочного оборудо-
вания, затем стал мастером 
участка, затем специали-
стом по внедрению произ-
водственной системы «ГАЗ» 
и всегда участвовал в обще-
ственной жизни завода, бога-
той мероприятиями и тради-
циями. Молодого активиста 
заметили и предложили укре-
пить ряды профсоюза, а затем 
и возглавить совет молодежи 
Первичной профсоюзной ор-
ганизации ГАЗа. Сейчас он 
председатель профсоюзного 
комитета центра ремонта и 
технического обслуживания 
оборудования предприятия.

Мы идем вдоль главного 
конвейера ГАЗа, и Артем рас-
сказывает о том, как органи-
зована работа операторов на 
сборочном производстве и 
какие еще цеха есть на ГАЗе. 
Потом мы расспрашиваем 
Артема о событиях 6 декабря.

- Сам как думаешь - поче-
му президент выбрал ГАЗ для 
исторического заявления, от-
ветил тебе на встрече с рабо-
чими ГАЗа, а не на форуме до-
бровольцев?

- На форуме была только 
молодежь, которой еще пред-
стоит трудиться и вписывать 
свое имя в историю страны. 
А на ГАЗе в том зале были 
все поколения, которые эту 
историю 85 лет писали и про-
должают создавать современ-
ные страницы. Это и молодые 
люди, только со студенческой 
скамьи, и опытные мастера-
профессионалы, и ветера-

ны производства. Там были 
представители самых разных 
профессий - сборщики, кон-
структора, инженеры, кузне-
цы, металлурги, технологи, 
менеджеры и многие другие. 
Это портрет страны, этим за-
вод и уникален. И люди здесь 
уникальные.

- В чем же их уникальность?
- Наверное, в их закалке. Я 

думаю, все это заложено еще 
в 30-х годах прошлого века - 
завод строили выходцы из 
деревень, люди трудолюби-
вые и смышленые. Без опыта, 
но полные энтузиазма, они 
преодолевали любые труд-
ности. Потом они прошли 
войну, дети и женщины сут-
ками стояли у станков, затем 
отстраивали разрушенный за-
вод, выпускали новые авто-
мобили для подъема целины, 
а в 90-е создали «Газель», ко-
торая сегодня кормит многие 
семьи. Умение находить не-
стандартные решения, при-
менять смекалку, решать про-
блемы, которые другим могут 
показаться неразрешимыми, 
передается из поколения в 
поколение.

Когда я пришел на ГАЗ, у 
меня был наставник Валерий 
Авенирович Бугров - он мог 
наладить за день до 50 прес-
сов. Тогда как у обычного 
специалиста на каждый пресс 
может уйти по два-три часа. 
Или возьмите нашу ремонт-
ную службу - что ни работник, 
то Кулибин. Они умудряют-
ся продлить жизнь любому 
оборудованию, и делают это 
с копеечными издержками. 
Условно замена коленчатого 
вала на автоматической линии 
стоит несколько миллионов 
рублей, а мы отремонтируем 
его всего за 35 тысяч. За пле-
чами наших специалистов - 
огромный опыт в исполнении 
нестандартных заказов - от 
модернизации многотонных 
прессов до строительства га-
зовых заправок (Примеча-
ние «КП»: на ГАЗе освоили 
выпуск мобильных газовых 
заправок, чтобы поставлять 
в транспортные парки горо-
дов газомоторные автомобили 
сразу вместе с заправочными 
решениями).

Сколько я ни ездил по дру-
гим предприятиям, таких 
примеров, как на нашем за-
воде, нигде не видел. И моло-
дежь в нашей компании пере-
нимает у опытных мастеров 
не только профессиональный 
опыт, но и вот эту закалку, 
настрой преодолевать труд-
ности и побеждать. У нас 
очень активная молодежь - 
проводят марафоны добрых 
дел, благоустраивают парк 
Славы в районе, устраивают 

праздники для детей в боль-
ницах, высаживают деревья. 
А еще - суточный лыжный 
марафон, КВНы, благотвори-
тельные ярмарки, спартакиа-
ды. Когда рассказываешь об 
этом коллегам с других пред-
приятий, те удивляются - ког-
да мы все успеваем?

- Возвращаясь к событиям 
6 декабря - как на встрече ро-
дился слоган «ГАЗ за Вас» и 
почему ты был уверен в том, 
что выражаешь мнение всего 
коллектива?

- Я не воспринимал это как 
слоган. Я сказал то, что ду-
мал: «Мы за Вас» - «ГАЗ за 
Вас». А вопрос о выдвижении 
Владимира Путина буквально 
витал в воздухе. Поэтому я 
только выразил общее мне-
ние, снял вопрос, что назы-
вается, с языка у тысяч лю-
дей на ГАЗе и, наверное, у 
многих людей в стране. Я по 
долгу службы провожу десят-
ки встреч с людьми каждую 
неделю и хорошо знаю, что 
они ценят стабильность, уве-
ренность в завтрашнем дне. 
Надеюсь, и президент, и но-
вый губернатор Нижегород-
ской области будут и дальше 
следить за успехами нашего 
завода и оказывать ему под-
держку.

- В соцсетях писали, что ты 
нанятый актер. Еще была вер-
сия, что ты из силовых струк-
тур - заметили даже, что ты 
имеешь выправку телохрани-
теля.

- Еще скажите, что на ГАЗ 
меня устроили задним чис-
лом, - смеется Артем Бара-
нов. - На самом деле, в марте 
исполнилось 10 лет, как я ра-
ботаю на автозаводе. Помню 
даже свой первый день на за-
воде: прихожу в цех, и мой 
наставник говорит: «Забудь 
все, чему тебя учили в инсти-
туте. Реальная школа только 
начинается...»

В детстве я жил в Автоза-
водском районе, а район - 
это ГАЗ, город в городе, как 
его называют. Здесь все так 

или иначе живут заводом, с 
детства я слышал рассказы 
от людей, которые связали 
свою жизнь с предприятием. 
Видел в знакомых семьях, как 
от простого рабочего человек 
поднимался до начальника 
участка или начальника це-
ха. Так что выбор был пра-
вильным, теперь ГАЗ - это 
и моя судьба, как у многих 
заводчан. Оглядываясь назад, 
я вообще сейчас и предста-
вить не могу, как бы у меня 
все сложилось, если бы я не 
пришел на ГАЗ. Я мечтаю, 
чтобы и династия у нас сло-
жилась, когда дети подрастут.

А что до спортивного те-
лосложения - так я хоккеем с 
детства увлекаюсь, даже вы-
ступал на первенстве Ниже-
городской области. Сейчас 
играю в Ночной хоккейной 
лиге, имею разряд кандидата 
в мастера спорта.

- А чему тебя научил настав-
ник, что не изучают в вузе?

- Когда я пришел на завод, 
здесь уже вовсю внедряли 
производственную систему. 
Учили по японской системе - 
улучшай каждый день свое 
рабочее место, свои опера-
ции, не делай лишних дви-
жений и не создавай вокруг 
себя лишних запасов, думай 
о том, что твой продукт, твоя 
деталь пойдут к заказчику. 
Я сам сперва не понимал - 
зачем? А потом понемногу 
вник, стал предлагать кай-
зены - улучшения. Обратил 
внимание на лишние пере-
ходы и потери при выпуске 
каркаса колеса рулевого 
управления. Операции были 
разбросаны по всему цеху. Я 
выстроил единичный поток и 
с этим проектом занял третье 
место на научно-технической 
конференции молодых спе-
циалистов «Группы ГАЗ». А 
потом даже входишь в азарт, 
когда видишь, что твоя идея 
воплотилась и какой резуль-
тат она дает. У нас в цеху по 
предложениям самих же опе-
раторов сделали стандарти-

зированные рабочие места, 
подиумы, ячейки для инстру-
ментов, автопоезда с подвоз-
кой деталей.

Вообще за то время, что я 
работаю, у нас произошли 
очень большие изменения. 
Если бы вы здесь побывали 
еще лет 10 - 15 назад, сегодня 
вы не узнали бы многие це-
ха - новейшие линии, робото-
технические комплексы. И у 
нас каждый год выпускаются 
новые модели машин. При-
чем это наши разработки, 
наших инженеров. А еще со-
трудничаем с «Мерседесом» 
и «Фольксвагеном». Самое 
главное - здесь есть перспек-
тивы, у людей есть возмож-
ность роста. Несколько лет 
назад наши специалисты 
открыли в Нижегородском 
техническом университете 
кафедры - инженерную и по 
производственной системе, 
студенты практику проходят 
в цехах и инженерном цен-
тре, реальные дипломы пишут 
и защищают. Так что никто 
больше не скажет вчерашнему 
студенту: «Забудь все, чему в 
институте учили». Но и дадут 
для развития на заводе много - 
на ГАЗе и сегодня действу-
ет система наставничества. 
А молодежи дают возмож-
ность себя проявить в научно-
технических конференциях, в 
конкурсах профмастерства, 
где заметят твое желание ра-
ботать, учиться и окажут под-
держку в продвижении.

- В этом году ГАЗ отмечал 
85-летие. А каким ты видишь 
ГАЗ через 15 лет, когда заводу 
исполнится 100 лет?

- Давайте пофантазируем… 
Году в 2030-м у нас уже будут 
беспилотные погрузчики, все 
машины переведут на газовое 
топливо и электричество, еще 
больше вырастет автоматиза-
ция. Для наших машин будут 
открыты новые страны. И, 
чем черт не шутит, может, 
поборемся с китайскими и 
европейскими автопроизво-
дителями на их поле.
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Артем Баранов показал корреспонденту «КП» сборочный конвейер ГАЗа.

Путин сказал 
ему «да!»



Как научиться ложиться 
в постель так, чтобы 
без таблеток утром 
вставать отдохнувшим. 
Три совета тем, 
кто отправляется 
в кровать.

❶ Чтобы легко засыпать 
и легко просыпаться, 

нужно делать это в правильное 
время.

Наш сон регулируется выработ-
кой специального гормона мела-
тонина. А она зависит от циркад-
ного ритма (графика восходов 
- закатов солнца в природе).

В 6.30 - 6.45 - резко повы-
шается артериальное давление, 
головной мозг омывается кро-
вью. Начинают включаться все 
системы организма.

7.30 - прекращается выработ-
ка гормона сна мелатонина. Мы 
готовы к пробуждению. Сейчас 
это сделать лучше всего. Про-
сыпаемся и в хлопотах и заботах 
проводим день.

21.00 - 21.30 - садится солн-
це, начинает вырабатываться ме-
латонин.

22.30 - 23.30 - пик выработки 
мелатонина. До этого времени 
вы должны оказаться в посте-
ли, чтобы не пропустить момент 
максимальной выработки гор-
мона сна.

❷ Мелатонин вырабатыва-
ется в том случае, когда 

на сетчатку перестает действо-
вать солнечный свет. Значит, 
чтобы заснуть, нужно плотно 
зашторить окна. Если они вы-
ходят у вас на ярко освещенные 

площади или на солнечную сто-
рону летом, приобретите шторы 
системы «блэк аут» - они способ-
ны устроить темную ночь даже 
солнечным летним днем. Но этого 
мало. Необходимо избавиться в 
спальне от устройств, выдающих 
синий свет: планшеты, смартфо-
ны, ноутбуки, телевизоры.

Только после этого мы начнем 
засыпать. Ведь наши чувства от-
ключаются постепенно, по оче-
реди. И первое - зрение. Затем 
гаснет тактильная чувствитель-
ность. Затем слух. А потом мы 
засыпаем...

❸ Одеяло должно быть 
тяжелым - 10 - 15 кг 

(специально продаются с утя-
желителями). Когда накрыва-
ешься таким, подсознательно 
погружаешься в младенческое 
состояние, подобное тому, что 
мы все испытывали в утробе ма-
тери. Тревоги и заботы отступа-
ют. Включается парасимпатиче-

ская нервная система, которая 
погружает нас в глубокий сон.

Влиянию на сон тяжелого одея-
ла были посвящены научные ис-
следования. Оказалось, что оно 
повышает тонус вагуса - блуж-
дающего нерва. Того самого, что 
замедляет сердечный ритм, успо-
каивает нас и погружает в сон.

Каждое утро на Первом канале известная 
телеведущая и врач Елена Малышева рас-
сказывает, как обустроить свой быт так, 
чтобы жить было не только здОрово, но и 
здорОво. А для тех, кто не успел к эфиру, 
мы напоминаем о самых интересных темах 
программы.

Смотрите «Жить 
здорово!» 

с понедельника 
по пятницу в 9.50 (мск).

И сон нам только снится...
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 ■ «ЖИТЬ ЗДОРОВО!»

Накануне самого веселого праздника страны, в пред-
дверии корпоративных вечеров в в эфире программы 
«Я только спросить» психиатр-нарколог Алексей Ка-
занцев и ведущие Михаил Антонов и Мария Баченина 
обсуждали животрепещущие вопросы: можно ли не 
напиться и чем закусывать? Специально для читате-
лей «КП» мы отобрали самые популярные вопросы и 
веселые ответы на них.

ХРУПКИМ ДАМАМ МНОГО НЕ НАЛИВАТЬ
Сколько можно пить, чтобы не потерять контроль? 

И можно ли рассчитать дозу для девочек-Дюймовочек 
и мужчин-медведей?

- Есть такое крылатое выражение моих пациентов: 
100 грамм - не стоп-кран, дернешь - не остановишь-
ся. Если есть потеря количественного контроля, это 
первый признак зависимости, или, как называлось 
раньше, хронического алкоголизма. Соответственно 
лучше вообще не пить, если ты свою норму не знаешь. 
Но все-таки ВОЗ уже давно рассчитала безопасную для 
тела дозу, которую печень без труда переработает, и вы 
проснетесь с ясной головой и без похмелья. У женщин 
она в два раза ниже, ведь у них не только рост и вес 
поменьше, но и фермента алкогольдегидрогеназы, от-
ветственного за расщепление алкоголя, тоже меньше, 
чем у мужчин. И не забывайте про типы личности, 
черты характера - среди женщин больше истероидов, 
и напиваются они значительно быстрее.

Но не будем томить: стандартная разовая доза, раз-
решенная ВОЗ, - 30 мл крепкого алкоголя. За вечер 
здоровому мужчине, желающему остаться в трезвом 
уме вечером и без похмелья утром, можно выпить не 
больше четырех стандартов. Женщинам - две-три дозы.

ЗДОРОВЬЕ

Полный архив на 
сайте kp.ru/health

№ 7 (528)

О том, чем опасны виски с колой 
и глинтвейн и существует ли чудо-
таблетка от похмелья, 
читайте на сайте kp.ru

ВОДКА БЕЗ ПИВА - ПОХМЕЛЬЕ ЛЕГЧЕ
Правда ли, что не стоит понижать гра-

дус?
- На мой взгляд, самое главное, не сто-

ит миксовать, то есть пить тяжелые ал-
когольные напитки выше 40 градусов со 
слабогазированными напитками, иначе 
это ускорит опьянение в несколько раз. 
Собственно, расхожее выражение из со-
ветского прошлого «водка без пива - день-
ги на ветер» именно об этой ситуации. 
Когда был дефицит алкогольных напит-
ков, например, в послевоенное время, в 
горбачевский талонный период сухого 
закона, в пиво добавляли водку. Повы-
шался градус, за счет пузырьков ускоря-
лось всасывание алкоголя. И наступало 
стремительное опьянение.

Такой же эффект дает бокал шампан-
ского. А уж его-то мы обязательно выпьем 
под бой курантов. Кстати, эксперты реко-
мендуют не сладкое, а сухое шампанское.

МЯСО - НЕ ГЛАВНОЕ
А если съесть кусок масла перед 

попойкой, не опьянеешь? И чем во-
обще лучше закусывать?

- Масло, как и любая очень 
жирная пища, слегка отодви-
гает опьянение. Но потом эта 
жирная пробка рассасывается, 
и алкоголь стремительно вса-
сывается через стенки желудка. 
Ситуация: «трезвый-трезвый, 
бах - и ничего не помню». В 
общем, опасная вещь. В це-
лом рекомендую закусывать 

не столько белковой пищей, 
то есть мясом, сколько угле-
водной. А это картошка, и 
желательно в мундире. Внеш-
не она, может быть, не очень 
красиво выглядит, зато калий, 
который вымывается из-за ал-
коголя, присутствует именно в 
кожуре. Обязательно на столе 
должна быть квашеная капуста. 
В ней много витамина С, на-
трия, магния, калия, которые 
мы также теряем во время по-
поек. То есть то, что мы вымы-

ваем, мы должны восполнить. 
Наши предки были грамотные, 
они не просто так придумали 
закусывать крепкие напитки со-
леными огурцами и квашеной 
капустой. Или посмотрим на 
историю других народов: мекси-
канцы лайм с солью под текилу 
не просто так потребляют, там 
натрий и витамин С, которые 
помогают утилизировать про-
дукты распада алкоголя.

Подготовила Анна КУКАРЦЕВА.

Хорошо быть хрупкой Дюймовочкой - 
достаточно одного глотка шампанского!

Нарколог в эфире Радио «Комсомольская правда» (fm.kp.ru):

100 грамм - не стоп-кран. 
Дернешь - не остановишься
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ЗНАЙ
Цикл сна (повторяющийся 

каждые полтора часа) вклю-
чает в себя:

10 - 15 минут - фаза засыпания.
70 - 85%  времени - фаза мед-

ленного сна. Глубокого отдыха, 
когда все органы переходят на 
ночной режим функционирова-
ния.

20 - 25% - фаза быстрого сна. 
Поверхностный, неглубокий, во 
время которого нас посещают 
сновидения. В это время про-
исходит анализ событий пред-
шествующих суток.

1 - 2% - пробуждение.

Подготовила 
Алина МАКЕЕВА.
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Анна НИКОЛАЕВА

Пять советов, как помочь 
своему позвоночнику.

Мы часто говорим: если суставы 
ноют - это к дождю, ну или к снегу 
с дождем,  как этой зимой. Однако 
свежие научные данные опроверга-
ют популярную поговорку. Иссле-
дователи из Института глобального 
здоровья Джорджа, Университета 
Маккуори и Сиднейского универ-
ситета наблюдали более чем за тыся-
чей человек, которые жаловались на 
боли в пояснице. Потом сопоставили 
время жалоб с прогнозами погоды, 
и… никакой связи не обнаружилось. 
То есть оказалось, что в реальности 
перед дождем или во время ливня 
страдальцев скручивало ничуть не 
чаще и не сильнее, чем под безоб-
лачным небом. Просто нередко лю-
ди впоследствии привязывают свои 
болевые приступы к определенным 
событиям и окружающим условиям, 
пояснили ученые. И с хмурой, до-
ждливой, ветреной или снежной по-
годой боль ассоциируется куда чаще, 
чем с солнечными деньками, когда в 
целом все неприятности восприни-
маются легче.

Впрочем, есть и другая точка зре-
ния. Врачи-неврологи говорят, что 
при резкой смене атмосферного дав-
ления у людей, уже имеющих про-
блемы с тонусом сосудов, возможны 
спазмы. Это ведет к нарушениям кро-
вообращения, сбоям в вегетативной 

нервной системе, и в результате могут 
появиться самые разные боли.

Так или иначе, при современном 
образе жизни позвоночник страдает у 
многих из нас. И простые советы для 
его укрепления пригодятся каждому. 
А приближающийся Новый год - са-
мое время начать новую жизнь и за-
няться оздоровлением позвоночника.

❶ ДВИГАЙСЯ ПРАВИЛЬНО!
✔ Лучший вариант - ходить не мень-

ше полутора-двух часов в день, а также 
плавать 1,5 - 2 км хотя бы один-два 
раза в неделю;

✔ сидя на работе, старайтесь менять 
позу каждые 10 - 15 минут;

✔ нагибаясь за упавшим предметом, 
приседайте на корточки;

✔ избегайте резких движений, осо-
бенно поворотов головы.

➋  ПРЕВРАТИСЬ 
В КОШЕЧКУ

Это одно из самых эффективных 
упражнений для улучшения состоя-
ния мышц и суставов.

- Исходное положение - на четве-
реньках, спина ровная. Плавно на 
выдохе выгибаем спину вверх, воз-
вращаемся в исходное положение. Так 
же на выдохе прогибаем спину вниз. 
Старайтесь не спешить, делая упраж-
нения в одном темпе, прочувствуйте 
все мышцы. Повторяем 10 - 15 раз в 
каждом направлении. Такое упражне-
ние помогает снять усталость спины 
и расслабить связки таза.

✔ «Кошечка потягивается»: из по-

ложения на четвереньках, оставляя 
руки на прежнем месте, аккуратно 
на выдохе садимся на пятки, макси-
мально растягивая спину.

Это завершающее упражнение. Его 
можно сделать как один раз, так и 
повторить, вернувшись в исходное 
положение. Помогает снять нагрузку 
с тазобедренных суставов и макси-
мально растянуть все мышцы спины.

➌  НЕ БУДЬ ПЕРФЕКЦИОНИСТОМ
✔ Вернувшись с работы, прилягте 

на 15 минут, расслабив все мышцы, 
а не набрасывайтесь сразу на домаш-
ние дела;

✔ женщинам не стоит перенапря-
гаться, сохраняя образ леди с утра до 
вечера: ходить каждый день на шпиль-
ках или высокой платформе вредно. 
Эта обувь - для разовых выходов, а для 
офиса оптимальный вариант - каблук 
высотой не более 5 см среднего диа-
метра, свободный и не узкий мысок;

✔ если вы носите тяжелые вещи (но-
утбук, сумка с продуктами), не нагро-
мождайте всю массу на одно плечо, а 
распределяйте в обе руки. Выглядит 
это не так эстетично, зато позвоноч-
ник спасибо скажет.

➍  МЕНЬШЕ СОЛИ 
И САХАРА

Для наших суставов важно здоровое 
питание, особенное значение нужно 
уделить таким правилам:

✔ сахар и соль желательно заме-
нить специями: соль - лимонным со-
ком, соевым соусом, сахар-рафинад - 

тростниковым сахаром, медом, 
сладкими фруктами;

✔ избегайте полуфабрикатов и кон-
сервов, ешьте больше фруктов, ово-
щей, орехов, цельнозернового хлеба 
и каш, рыбы, сыра, творога;

✔ не злоупотребляйте алкоголем.

➎  ПЕЙ ВОДУ 
БЕЗ ФАНАТИЗМА

Модные советы пить полтора-два 
литра воды в сутки не имеют под со-
бой научно-медицинской основы, 
подчеркивают эксперты. Если вы не 
хотите заработать отеки, из-за кото-
рых могут усилиться боли в спине 
и суставах, пейте столько, сколько 
просит сам организм. Лучше всего - 
негазированную воду, зеленый чай, 
некрепкий черный. Также доказано 
общеоздоравливающее действие кофе 
(только не растворимого!). 
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Погода скачет - поясница ноет
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Евгения КОРОБКОВА

Фотограф Данила 
Ткаченко, спаливший 
дома в заброшенной 
деревне Березово 
ради эффектных 
фотографий, - 
художник, ставящий 
проблему перед 
обществом, или наш 
российский Герострат?

«ЛЮБЛЮ СМОТРЕТЬ, 
КАК УМИРАЮТ ИЗБЫ»

До того как огненные фото-
графии подожженных дере-
венских домов завертелись 
на все соцсети, 28-летний 
Данила Ткаченко уже был 
успешным концептуальным 
фотографом. Лауреатом пре-
стижных международных 
премий, номинантом на 
премию Кандинского и да-
же обладателем персоналки 
в престижной швейцарской 
галерее Scopia. Но я, как и 
многие, о существовании 
художника Ткаченко узнала 
по проекту «Родина», точ-
нее,  из-за возмущения фонда 
«Крохино», опубликовавшего 
в Фейсбуке пост про то, что 
художник поджег дома, чтобы 
сделать снимки: «Страна для 
этого творца не просто мерт-
ва, но и годится для любых 
экспериментов, какие придут 
в его одаренную голову».

Публикация вызвала вол-
ну негодующих откликов. 
Художника назвали пиро-
маном и заявили о необхо-
димости принудительного 
лечения. Публицист Егор 
Холмогоров вопрошал, рус-
ский ли вообще Ткаченко. 
Ценители русской деревян-
ной избы интересовались, 
есть ли у художника дача, а не 
подпалить ли ее. Специали-
сты шумно сокрушались, что 
Ткаченко спалил дома с особо 
ценными наличниками, ко-
торые эти специалисты всю 
жизнь мечтали сфотографи-
ровать, да что-то им мешало.

ПАЛИТЬ, НЕЛЬЗЯ 
ПОМИЛОВАТЬ

Немало нашлось и тех, кто 
поддержал Ткаченко. Причем 
вполне грамотных людей. На-
пример, фотографов и худож-
ников. По их мнению, наша 
Родина в огне и хорошо, что 
хоть кто-то это заметил.

- Все набросились с про-
клятиями на Данилу, но и 
пальцем не ударили, чтобы 
поправить положение с де-
ревнями. Они как умирали, 
так и продолжат умирать. 
И это безразличие и безна-
дежность тоже важнейший 
эффект от проекта, - считает 
фотограф Юрий Соколов.

Негодование по поводу 
уничтоженной старины раз-
делили даже не все историки.

- Абсурдно обвинять худож-
ника в том, что происходит 
повсеместно, - говорит исто-
рик Михаил Коробко. - Мы 
теряем деревни с советско-
го времени. Причем многое 
уничтожается именно с по-

мощью поджогов. Посмотри-
те на деревни под Питером, 
превращенные в коттеджные 
поселки. Новые хозяева сжи-
гают старые деревянные дома 
и возводят на их месте кир-
пичные коробки... и это не 
последних лет веяние.

В качестве примера Короб-
ко приводит свою последнюю 
находку - сожженное село 
Семеновское. Когда-то оно 
располагалось в районе ули-
цы Вавилова, на территори-
ях, которые теперь занимает 
Москва. В 60-е домики при-
нялись активно пылать. Как 
свидетельствовали местные 
жители, приезжали пожар-
ные, но в основном ничего 
не делали, только наблюдали.

- Можно ли валить на одно-
го человека то, чем без зазре-
ния совести грешит государ-
ство? - спрашивает историк.

И я долгое время была на 
стороне Ткаченко. В конце 
концов,  Бондарчук  тоже спа-
лил целую деревню под Вол-
гоградом, когда снимал «Они 
сражались за Родину». Режис-
сера в кощунстве не упрека-
ли. Деревни пострадали за ис-

кусство. Но  искусство ли то, 
что сделал Ткаченко?

АРТ-ИНТЕРВЕНЦИЯ
Направление, в котором 

работает Данила Ткаченко, 
можно назвать по-разному:  
«концептуальная фотогра-
фия» или арт-интервенция 
-  или вмешательство (если 
совсем просто, то «порча 
имущества»). Удачная скан-
дальная интервенция всегда 
переводила имя неизвестного 
художника в разряд извест-
ных  и популярных.

Например, в 1997 году из-
раильский акционист Алек-
сандр Бренер нарисовал на 
холсте Малевича зеленый 
знак доллара. Так вандал 
Бренер сильно прославился.

Китайский художник Ай 
Вэйвэй получил международ-
ную известность благодаря 
акту вандализма с бесценны-
ми китайскими вазами. В 90-х 
появилась серия фотографий 
«Роняя вазу династии Хань». 
Художник уронил на землю 
бесценный сосуд. А на другой 
вазе, тоже бесценной, напи-
сал Coca-Cola.

Где разница между искус-
ством и хулиганством? Быть 
может, сумасшедший с но-

жом, который изрезал в кло-
чья полотно «Иван Грозный 
и сын его Иван», и безумец, 
плеснувший кислотой на 
«Данаю» Рембрандта, на 
самом деле художники? 

- Грань между хулиган-
ством и искусством дей-
ствительно очень тон-
ка, - говорит искусствовед, 
галерист «Винзавода» Сер-
гей Попов. - На мой взгляд, 
определяющих момента 
два. Первое - художник не 
просто выполняет работу, а 
вписывает ее в культурный 
контекст. В частности, дает 
работе свое имя. Поджог де-
ревни Данилой Ткаченко - 
это не просто поджог. Это 
работа «Родина», которая 
приобретает символическое 

значение.
Второе условие, по мне-

нию эксперта, - готовность 
пострадать за свое творение. 
Там, где хулиганы и вандалы 
убегут, художник останется и 
понесет наказание. Не к но-
чи помянутый Павленский, 
прибивающий гениталии к 
брусчатке и поджигающий 
двери ФСБ, как бы ни отно-
сились к его творчеству, по-
зиционирует себя художни-
ком и не бежит от наказания.

Существует и третье усло-
вие. Как признают искусство-
веды, вандализм в современ-
ном искусстве приемлем, но 
заканчивается там, где стра-
дают интересы других лю-
дей. Директор Музея Андрея 
Рублева Михаил Миндлин в 
интервью «КП» высказался 
против работы Ткаченко.

- Уничтожать не принадле-
жащее тебе - варварство. Тка-
ченко должен был выкупить 
дома либо построить муляжи 
и сжечь, соблюдая все необ-
ходимые меры безопасности, 
как это сделали бы художни-
ки из Европы на его месте.

ИСЧЕЗНУВШИЙ 
ХУДОЖНИК

У Данилы Ткаченко первое 
условие соблюдено - серия 
кадров со спаленной дерев-

ней имеет название «Родина» 
и автора пожара. С осталь-
ными двумя возникли про-
блемы. Агрессия художника 
явно была направлена не на 
себя и ущемила интересы дру-
гих людей. В частности, как 
выяснилось, Ткаченко уни-
чтожил реально существую-
щую деревню Березово Во-
логодской области. Причем 
у якобы бесхозных домов бы-
ли владельцы (подробнее см. 
«На местности»). Существует 
информация и о том, что на 
Березове художник не оста-
новился и жертвой пала еще и 
Кучепалда - уникальная север-
ная деревня, расположенная 
вокруг исчезнувшего озера.

Да и с готовностью поне-
сти ответственность возник-
ли проблемы. Ткаченко ис-
чез. На звонки не отвечает. 
На сообщения - тоже. Как 
отметила его помощница, 
художника ошарашило по-
вышенное внимание к соб-
ственной персоне. Поэтому 
он ушел в глухое подполье. 
На неоднократные письма в 
Фейсбуке от «Комсомолки» 
деятель искусств не отзывает-
ся, хотя их прочитывает. Ес-
ли художник так уж болеет 
сердцем за родную землю и 
его жест был жестом отчая-
ния - негоже ему прятаться. 
Неудивительно, что даже те, 
кто воспринял работу Тка-
ченко как художественный 
акт, начинают сомневаться 
и выражать недоумение его 
поведением. Удивляют мол-
чание и нежелание ответить 
на вопрос «Зачем?».

Одно-единственное интер-
вью художник дал порталу 
Colta.ru. Там он не предстает 
таким уж интеллектуалом, 
ищущим смыслы и гото-
вым вписать происходящее 
в контекст. Ключевое слово 
интервью, извините, «жопа». 
Художник произносит его 
часто, в том числе отмечая: 
«Чем больше жопы, тем ин-
тереснее». Уничтоженные 
избы называет говном: «Я 
думал так: можно копаться в 
этом говне или сжечь, оста-
вить площадку, завершить 
этап. Сейчас другой мир, где 

Так выглядела деревня Березово Кирилловского 
района Вологодской области до того, как в 2016 году 

художник Данила Ткаченко решил превратить ее 
в свой фотопроект «Родина» (на фото внизу).
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    Зачем сожгли  

Сейчас фотографу придется ответить за свою акцию - 
все сожженные им дома имеют хозяев. 

Один из них подал заявление в полицию о намеренном 
поджоге. Теперь имя поджигателя известно.
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есть интернет и опыт поколений 
никому не нужен».

Излишне говорить, что каждый 
пункт речи можно поставить под 
сомнение.

РОЖДЕНИЕ ПРОЕКТА
Поиск аналогов работы приво-

дит к первоисточнику. «Смерть 
традиционной культуры неизбеж-
на, и хотим лишь обратить вни-
мание на характер этой смерти 
при помощи осторожного вме-
шательства. Мы даже позволим 
себе немного восхищаться этой 
смертью, как делает герой романа 
Мисимы, сжигая Золотой храм». 
Эти слова принадлежат молодому 
нижегородскому художнику Вове 
Чернышеву. Набираю номер.

- Здравствуйте, Вова. Это вы нау-
чили Ткаченко поджигать деревни?

- Я вам все расскажу, - грустно 
вздыхают в Нижнем Новгороде.

Проблемой деревень Вова за-
нялся еще в 2013 году. Коренной 
нижегородец, он с детства наблю-
дал, как родной деревянный город 
превращается в каменный. «Я за-
хотел зафиксировать это превра-
щение. Опоэтизировать процесс 
умирания».

Так родился проект «Заброшен-
ная деревня». Четыре года Вова 
посвятил поездкам по заброшен-
ным северным деревням, исполь-
зуя дома как холст для своего ху-
дожественного высказывания. 
На одних рисовал звезды, арки и 
тени. Другие обливал гудроном 
(таким оригинальным образом ху-
дожник хотел сказать об исчезно-
вении культуры как последствии 
индустриализации).

Во время одной из поездок Чер-
нышев познакомился с Данилой 
Ткаченко. Тогда у Ткаченко еще 
не было конкретного проекта: «Он 
помогал мне, фотографировал из-
бы с разных ракурсов, искал свое». 
Не исключено, что к радикальным 
идеям подтолкнуло рассуждение 
коллеги о японском писателе 
Юкио Мисиме. Как признается 
Чернышев, уже во время поездки 
в деревню Кучепалду, располо-
женную в Архангельской области, 
Данила пытался сделать нечто по-

добное. Правда, тогда обошлось. 
Возвращался ли Ткаченко в Куче-
палду, Владимир не знает.

Листая сайт Чернышева, наты-
каешься на фотографии 2016 года, 
удивительно похожие на то, что 
мы видели в проекте «Родина». 
Деревенские дома. Ночь. Огонь. 
Во время одной из экспедиций 
художник придумал снимать избы 
в ночи при свете факелов. Оче-
видно, что до поджога самой из-
бы - рукой подать.

ЭПИЛОГ
Не берусь утверждать, 

но не был ли проект «Роди-
на» плодом плагиата вкупе 
с недобрым взглядом? Ху-
дожник без темы не про-
щает милости другого ху-
дожника и уничтожает 
то, чем дышал первый. А 
если так, то полыхаю-
щие избы становятся не 
символом умирающей де-
ревни, а иллюстрацией 
чего-то более приземлен-
ного. Вроде зависти. Так 
ли это? Мы приглашаем 
Данилу Ткаченко к раз-
говору.

случай

Как только история 
с сожженными 

деревнями стала 
поводом для 

споров, художник 
Данила Ткаченко 

ушел в глухое 
подполье.   

  родную хату
Иван ЧУХНИН 
(«КП» - Вологда»)

«КП» выяснила, как к под-
жогам отнеслись жители де-
ревни Березово.

Корреспондентское дело не-
хитрое: надо ехать и смотреть на 
сожженную ради искусства де-
ревню своими глазами. Яндекс.
Карты рисуют маршрут - 330 ки-
лометров от Вологды до Березо-
ва Кирилловского района. Но в 
реальности все совсем не так, 
как на картинках из интернета. 
Это настоящий медвежий угол, 
кругом леса да болота. Проехать 
можно, но от федеральной трас-
сы придется пробираться на сне-
гоходах. Да и то глубокой зимой, 
когда болота замерзнут. Продук-
ты в местные села возят на пене - 
листе металла, который тянет за 
собой трактор.

- Не проедете вы. Туда только 
охотничьими тропами, - убивает 
последнюю надежду глава Чаро-
зерского поселения, к которому 
относится Березово, Надежда 
Петухова.

По документам деревня счита-
ется жилой. Там до сих пор за-
регистрирован один человек. Но 

82-летний пенсионер несколько 
лет назад перебрался к родствен-
никам в соседний район.

Оказалось, что фотограф Тка-
ченко сжег Березово во имя ис-
кусства еще летом 2016-го. Тогда 
же завели уголовное дело. Село 
хоть и заброшенное, но летом 
сюда приезжают люди - те, кто 
родился и вырос в Березове.

- Люди жили там испокон ве-
ков! - Наша собеседница уже за-
метно выходит из себя. - Заготав-
ливали лес, рубили избы, бани, 
хлева, погреба устраивали. Все 
это числится в хозяйственных 
книгах, которые мы храним. У 
каждого дома есть наследники. 
Знаем, что в 2016 году в поли-
цию Кириллова обратились род-
ные кого-то из бывших жильцов. 
Березово - это три группы домов, 
одна из них полностью выгоре-
ла. Уничтожено около десятка 
домов. Как правило, рядом с 
деревенским домом находятся 
баня, дровяник, колодец, двор 
для животных... Остаются только 
камни, на которых стояли срубы, 
да печи с трубами из кирпича.

Полтора года назад уголовное 
дело о поджоге осталось нерас-
крытым. Свидетелей нет, камер 
видеонаблюдения тем более. За 
деревней Березово даже участ-
ковый не закреплен - брошен-
ные места. Теперь местные на-
деются, что органы возобновят 
расследование, раз поджигатель 
объявился.

Еще больше фото, ради 
которых сожгли деревню, - 
на сайте kp.ru

КОММЕНТАРИЙ
Сергей ФИЛЕНКО, плотник, реставратор:

- В моем личном понимании это очень по-русски: когда наступил край, посадить семью на телегу с верным топором и ми-нимумом скарба и подпалить избу. А по-сле поставить дом в другом месте. Сним-ки Данилы разбередили меня. В этом и суть русского народного зодчества  - постоянно, неостановимо воссоздавать после регулярных пожаров, ветшания... Моя мысль - собраться нам, плотникам, и завершить проект «Родина». Отстроить заново. У художника хватило сил под-жечь, а у нас не хватит разве вернуть?

ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ

Деревни оживают!
Дмитрий СТЕШИН

- Я этим летом 1600 километров проплыл по Волге 
и навидался такого - оживших деревень. Одна из пер-
вых ночевок была в деревне Дегунино, которую вдруг 
заново освоили горожане-переселенцы. Не визитеры 
выходного дня, а переселенцы, причем любопытной 
формации - с деньгами, связями, техникой. И быстро 
изменили знак, стоящий перед некропейзажем, с ми-
нуса на плюс. Причем селились они именно в старых 
домах, капитально перебрав эти постройки. Хорошо, 
что их сжечь никто не додумался, правда? Но самый 
яркий пример - костромские лесные терема, сумас-
шедшие постройки, тянущие на статус чуда света. Их 
строили в конце XIX века крестьяне-миллионеры, раз-
богатевшие строители. Терема эти посжигали посте-
пенно. Но самый последний терем в деревне Асташово 
Чухломского района удалось спасти благодаря плотни-
ку Антону Мальцеву, ученику великого реставратора 
Александра Попова. Я представляю, как бы он пылал 
на фотографии - сказочный дворец в костре высо-
той метров тридцать! Минимум 15 долларов за такую 
фоточку в стоковом фотобанке или премия в тысячу 
долларов на фотоконкурсе…

Но «художников» опередили. Сейчас терем отрестав-
рирован, печь заново выложена изразцами, вернулись 
цветные витражи и резные наличники. В тереме теперь 
гостиница на десяток номеров, вертолетная площадка, 
прокат снегоходов, баня и краеведческие экскурсии. 
А можно было просто сжечь. Ну а чё? Ничье!

Валентин КУРБАТОВ, критик, 
писатель-деревенщик:

- Почему нельзя сжечь чужую избу, 
которая вроде бы никому не при-
надлежит? Думал я об этом. И по-
нимаю, что нет тому юридического 
осуждения. Только нравственное. 
Многие ведь понимают, что нельзя. 
А почему - как это объяснить?

Я вспоминаю «Прощание с Ма-
терой» Распутина. Был там герой. 
Непутевый Петруха. Он, зная, что 
Матера обречена, первым торопится 
сжечь свой дом. И ничего плохого 
вроде бы и не делает. Но с какой не-
навистью вскидывается на Петруху 
вся деревня! Таким Петрухой, чело-
веком, забывшим свое настоящее 
имя, оказался художник Ткаченко.

Сжечь чужую избу - это все равно 
что жизнь чужую сжечь. А уж если 
эта изба для красоты была сожже-
на - то грех это.

Нельзя сжечь, потому что это 
жизнь. Нельзя сжечь, потому что 
там тени великие и малые, потому 
что бревна напитаны страданиями 
человеческими, слезами материн-
скими, детскими плачами. И как мог 
ты, художник, из предмета жизни, 
страдания, слез сделать предмет 
эффектного наслаждения?

Я старый человек (Валентину 
Курбатову 78 лет. - Ред.). И все 
я понимаю про символы и про то, 
как, возможно, объяснять будут 

эти снимки. Хотел, мол, он сказать, 
что погибает Россия. Что сгорает 
оставшаяся бывшая жизнь… Но 
я не принимаю таких объяснений. 
Для того чтобы объяснить побуж-
дения художника, требуется слож-
ный текст. Грех эстетизма может 
снять только мощная литературная 
подложка. Чтобы проняло меня: не 
ради эффектного кадра это сдела-
но, а ради того, чтобы поняли: вот 
видите, что вы сделали с Родиной. 
Остается только сжечь ее со всеми 
слезами и детьми!

Но не было этой литературной 
подложки. А грех художника - остал-
ся.

 ■ ОСОБЫЙ ВЗГЛЯД

Грех эстетизма

НА МЕСТНОСТИ

«У каждого дома есть 
хозяева, наследники. 
У нас все записано!»
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Ситуация

Дмитрий КОЗУРОВ

В России растет число ЧП 
с бытовым газом. «КП» 
разбиралась, что приводит 
к трагедиям.

Два года назад Тулу потрясла но-
вость о гибели целой семьи. Отец, 
мать и двое детей отравились угар-
ным газом в собственной квартире. 
Выжила только младшая дочь: пяти-
летняя малышка осталась ночевать у 
родственников.

- Угарный газ не имеет цвета и запа-
ха. Отравление происходит незаметно, 
а его последствия смертельно опас-
ны, - напоминает главный инженер АО 
«Тулагоргаз» Алексей Емельянов. - Не 
зря СО называют тихим убийцей.

Что привело к трагедии, следовате-
ли разбирались два года. И пришли к 
удивительным выводам.

НАЙТИ КРАЙНЕГО
В квартире погибших стояла газо-

вая колонка - обычная вещь во мно-
гих российских квартирах. Можно 
на горячей воде сэкономить и не 
переживать, как мыться, когда ком-
мунальные службы устроят летние 
опрессовки.

Это оборудование и стало причиной 
трагедии. Когда квартиру обследова-
ли следователи и газовики, оказалось, 
что дымоотводящая труба от колонки 
не соединена с дымоходом. Потому-
то ядовитый СО и стал накапливаться 
в помещении. Жизнь четырех человек 
могли бы спасти открытые окна или 
хотя бы форточки, но кто же остав-
ляет их нараспашку в ноябре?

Расследование дела несколько раз 
приостанавливали. Оно и понятно: 
поди разбери, почему труба не была 
соединена с дымоходом. Ведь хозяева 
квартиры погибли и не могут ничего 
пояснить.

В конце концов следователи реши-
ли, что виноват во всем... слесарь АО 
«Тулагоргаз», устанавливавший ко-
лонку за три года до трагедии. 63-лет-
него мужчину обвинили в престу-

плении, предусмотренном частью 3 
статьи 238 УК РФ (выполнение работ, 
не отвечающих требованиям безопас-
ности жизни и здоровья потребите-
лей, повлекшее по неосторожности 
смерть двух или более лиц).

По версии следствия, диаметр ды-
моотвода оказался меньше диаме-
тра трубы, куда должен был уходить 
угарный газ.

- Обвиняемый не обеспечил плот-
ное примыкание и надежное закре-
пление этой трубы в дымоходном 
канале, - говорят в СУ СК РФ по 
Тульской области. - В ходе следствия 
проведено несколько экспертиз, в том 
числе строительно-техническая, про-
веденная за пределами региона, ре-

зультаты которой позволили решить 
вопрос о предъявлении обвинения 
конкретному лицу.

Теперь слово за Центральным рай-
онным судом г. Тулы, где рассматри-
вается дело.

ТРИ ГОДА БЕЗ ПРЕТЕНЗИЙ
У компании «Тулагоргаз», которая 

установила злополучную колонку, 
свой взгляд на ситуацию.

Колонку приобрел собственник 
квартиры еще в 2012 году, пользо-
вались ею арендаторы, с тех пор от 
них не было никаких жалоб на обо-
рудование. Наверное, если бы что-то 
оказалось закреплено ненадежно, за 
такое время это дало бы о себе знать. 
К тому же, если заказчик видит, что 
мастер сделал свою работу кое-как, 
он может не подписывать акт при-
емки, вызвать другого специалиста, 
написать жалобу. Тут, похоже, всех 
все устраивало.

- В протоколе осмотра квартиры 
говорится, что дымоотводящая труба 
лежала на кухонном шкафу. Хотя в 
паспорте на оборудование черным по 
белому написано, что использовать 
колонку без дымоотвода нельзя, - го-
ворят в компании.

Похоже, что трубу просто отсоеди-
нили от дымохода. Может, хозяйка 
хотела сделать генеральную уборку 

и протереть везде пыль.
- Следствие никак не опровергло 

эту версию, - настаивают в «Ту-
лагоргазе». - Не проведен тща-
тельный анализ воздействия всех 

возможных факторов или действий 
третьих лиц за три года функциони-
рования оборудования, существенно 
влияющих на безопасную эксплуата-
цию газовой колонки.

Вину слесаря организация отри-
цает.

Поставьте себя на место рабоче-
го. За не самую большую зарплату 
он берет на себя ответственность за 
жизнь людей и может оказаться под 
следствием, даже если сами постра-
давшие повредили оборудование. Ес-
ли крайними начнут делать слесарей, 

желающих устроиться на такую ра-
боту будет, мягко говоря, немного.

НЕ ВЛЕЗАЙ - УБЬЕТ!
Почему мы рассказываем об этой 

истории двухгодичной давности на 
страницах газеты? Потому что, к со-
жалению, такие трагедии типичны 
для всей нашей страны.

Самое страшное во всей этой ситуа-
ции - все три года, что люди пользова-
лись колонкой, специалисты ни разу 
не смогли ее осмотреть, проверить, 
все ли работает как положено. А они 
пытались.

- У нас нет полномочий зайти в чью-
то квартиру, это же частная собствен-
ность. Поэтому, чтобы проверить, как 
работает колонка или газовая плита, 
нужно разрешение хозяев, - говорят 
газовики. - В этом случае собственни-
ки жилья уклонялись от проверок. К 
сожалению, это далеко не единичный 
подобный случай.

Такое беспечное отношение к соб-
ственной безопасности не проходит 
бесследно. Статистика свидетельству-
ет, что неправильное использование 
газа в быту все чаще становится причи-
ной трагедий. Только за девять меся-
цев 2017 года 690 человек пострадали в 
происшествиях, связанных с бытовым 
газом, 194 из них погибли. Отметим, 
что тут речь идет о регионах присут-
ствия газораспределительных органи-
заций ООО «Газпром межрегионгаз».

- Основная причина трагедий - на-
рушение работы дымовых и вентиля-
ционных каналов, - отмечают в ком-
пании. - Важно, что эти системы не 
входят в состав внутридомового или 
внутриквартирного газового обору-
дования. Ответственность за их со-
стояние лежит на управляющих ком-
паниях или на самих собственниках, 
если речь идет о частных домах. Ко-
нечно, если наши специалисты заме-
тят что-то не то, они скажут хозяину 
квартиры и передадут информацию 
в управляющую компанию, но это не 
наша зона ответственности.

Примерно каждое третье ЧП случа-
ется из-за того, что люди самоволь-
но вмешиваются в работу газового 
оборудования. Кто-то пытается под-
крутить вентили, чтобы сэкономить, 
кто-то думает, что лучше специали-
стов разбирается, как должна рабо-
тать колонка.

Мы так привыкли к газовым пли-
там и колонкам, что забываем об их 
опасности. Природный газ в случае 
утечки может привести к взрыву, да 
такому, что и многоэтажка сложится 
как карточный домик. Угарный газ, 
образующийся при горении, может 
стать смертельной отравой. И все это 
в аппаратах, которые делают нашу 
повседневную жизнь проще.

А ведь всего-то и нужно, что от-
крыть дверь газовикам. Часто они 
вас беспокоить не будут. Согласно 
последним изменениям в законода-
тельстве, утвержденным правитель-
ством РФ, с 20 сентября 2017 года 
техническое обслуживание внутри-
домового и внутриквартирного газо-
вого оборудования должно осущест-
вляться не реже одного раза в год.
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Примерно каждое третье ЧП случается из-за того, что люди 
самовольно вмешиваются в работу газового оборудования.

Как не стать жертвой 
«тихого убийцы»
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Алексей БОЯРСКИЙ

Продолжение.
Начало в номере

за 19 декабря с. г.
и на сайте kp.ru.

ГРАЖДАНЕ 
В КАВЫЧКАХ

В Кишиневе обедаю с мест-
ными коллегами. За столом 
гагауз, молдаванин, болга-
рин, украинец, русский. Для 
полного комплекта не хватает 
только цыгана.

Такой слоеный пирог ти-
пичен для Молдовы. «Мол-
даван» более 75%. Почему 
в кавычках? Да потому что 
споры, считаться молдавана-
ми или румынами, называть 
свой язык молдавским или 
румынским, не утихают по-
следние 27 лет. Как и вопрос 
объединения «двух румынских 
государств».

- Присоединение к Румы-
нии, члену Евросоюза, - са-
мый короткий путь в Евро-
пу, - объясняет председатель 
Национально-либеральной пар-
тии Виталий Павличенко глав-
ное преимущество. Выглядит 
красиво: никакого многолет-
него пути кандидата в ЕС - 
сразу в дамках.

Связь с Румынией сегодня 
тесная. Проживавшим в Мол-
дове до 1940 года и их потом-
кам Румыния предоставила 
гражданство. По молдавско-
му паспорту с 1992 года до 
вступления Румынии в ЕС в 
2007 году действовал безви-
зовый въезд. С 2014 года без-
визовый въезд вернулся уже 
для всей Шенгенской зоны. 
Но открывшиеся возможно-
сти используют отнюдь не для 
воссоединения с румынскими 
родственниками.

- Сын как получил румын-
ский паспорт, так сразу в Ита-
лию поехал. Зачем молодежи 
Румыния - есть более перспек-
тивные страны, - поделился 
усатый прохожий дядя Жора.

По отзывам молдаван, ве-
сти дела с братьями-румынами 
весьма непросто.

- Они хитрые. Обязательно 
кинут. Даже нас удается ки-
нуть, - объяснили молдавские 
цыгане, когда я был в гостях у 
цыганского барона всея Мол-
довы Артура Чераря (подробнее 
об этом - на kp.ru).

СТАРОЙ ВЕРЫ
Если центр Молдовы за за-

падный выбор, то юг и север 
традиционно «красные» - за 
Россию, за социалистов. В Ки-
шиневе и в целом по стране 
давно нет ни улиц Ленина, ни 
памятников ему. На старых со-

ветских постаментах стоит 
господарь XV века Штефан 
чел Маре. Улица его имени 
в большинстве населенных 
пунктов - бывшая Ленина. 
А вот в Гагаузии переиме-
нований не видно и Ленин 
живее всех живых: даже цве-
ты у памятников.

В 2014 году на референ-
думе 98% жителей Гагаузии 
проголосовали за вступление 
Молдовы в Таможенный со-
юз с Россией.

В администрации Гагаузии 
висит календарь с Путиным, 
пожимающим руку башкану 
(главе) автономии.

- Нас Россия приютила, мы 
за Россию, - неожиданно за-
мечает дед-гагауз, набираю-
щий святую воду на роднике 
в Комрате. Видимо, он вспом-
нил бегство земляков с Балкан 
в уже российскую Бессарабию 
в 1812 году.

И Россия гагаузов не забыва-
ет: основная часть молдавских 
компаний, получивших в ви-
де исключения разрешение на 
поставки сельхозпродукции в 
Россию, отсюда.

Но еще раньше гагаузов в 
Бессарабию переселились рус-
ские. У деревянного храма в 
селе Кунича на севере страны 
встречаю классических рус-
ских бородачей в перепоясан-
ных рубахах. Старообрядцы. 
Утверждают, что живут тут со 
времен никоновского раскола 
XVII века. 

Летом занимаются садами, 
а зимой вяжут веники и про-
дают в Германию.

Старообрядцы пережили 
здесь все возможные режимы.

- Любая власть дается от бо-
га, - объяснили свою фи-
лософию. - А мы всегда 
и при всех работали.

ВЗЛЕТ 
«БЕЛОГО АИСТА»

- Политика, эконо-
мика… Все это так... 
Ты тему вина рас-
крой! - напутство-
вали меня перед 
командировкой. 
Раскрывать я от-
правился в самые 
большие в 
мире вин-
ные подва-
лы (200 км, 
в н е с е н ы 

в Книгу рекордов Гиннес-
са) старейшего предприятия 
MILEŞTII MICI. В 1990 году 
здесь хранилось 65 млн. л вина, 
сегодня - 17 млн. л. Какие-то 
закладки новые, какие-то еще 
40-летней давности. Старые 
запасы распродаются тури-
стам по российским поняти-
ям за копейки: бутылки Codru 
1987 года или последнего со-
ветского Aligote 1991 года - по 
50 лей (170 руб.). Примерно 
столько стоят и качественные 
вина новых закладок.

Глядя на все это, недоуме-
ваешь: почему же в России 
молдавские вина получили 
репутацию бормотухи?

- Это не мы, а вы сами вино-
ваты, - объяснил мне бывший 
директор одного винзавода. - 
Вот приезжает оптовик из Мо-
сквы и просит бутылку по $0,7. 
А у меня только себестоимость 
$1. Ну и объясняю, что по же-
лаемой цене могу дать лишь 
третью фракцию, которая из 
выжимок. А он говорит, что 
на качество плевать, главное - 

цена.

При этом внутри Молдо-
вы продавалось достаточно 
и качественного вина - про-
сто в Россию оно массово не 
завозилось. После закрытия 
10 лет назад российского 
рынка молдавским виноде-
лам пришлось переориенти-
роваться на Европу: не про-
сто возвращать на массовый 
уровень былое качество, но 
и догонять ушедшие вперед 
мировые стандарты.

- Спасибо Онищенко, ка-
чество молдавского вина за-
метно выросло, - слышал я от 
знакомых в Кишиневе.

Но, несмотря на снятие 
запрета, вернуться в Россию 
новым молдавским винам 
уже нереально - они оказа-
лись дороже, например, чи-
лийских, которые и заняли 
их нишу.

Но около 15% молдавских 
виноматериалов идет нали-
вом в Белоруссию: оттуда уже 
«белорусское вино» отправ-
ляется в страны Таможенно-
го союза. Многие продавае-
мые в России абхазские вина 

из виноматериалов Гагаузии. 
Основные же поставки бу-

тилированного вина идут 
в ЕС - около 40%.

Спасибо Онищенко, вы-
росло качество не только 

вина. Еще три года назад 
в Молдове считалось, что 
свои коньяки не ахти - уго-
щали продукцией придне-
стровского завода KVINT. 
Сейчас же поднялось каче-
ство старых коньячных ма-
рок, начали появляться но-
вые бренды. Объяснение 
простое: оставшаяся не-
востребованной уже 10 лет 
третья фракция пошла на 
производство дистилля-
тов - коньячных закладок, 

которые сегодня дошли до 
товарной выдержки. Забав-
но, но теперь все в Молдо-
ве в один голос утверждают, 
что коньяки KVINT испо-
ртились: мол, закладки сво-
их спиртов в Приднестровье 
закончились - вместо деся-
тилетних разливают фран-
цузские трехлетние спирты. 
Мои коллеги в Тирасполе на 
это только пожали плечами: 
изменений не заметили.

- Реальная выдержка 
спиртов не ниже указан-
ной на этикетке, - уверил 
меня президент непризнан-
ной Приднестровской Мол-
давской Республики Вадим 
Красносельский. - Написано 
«50 лет» - значит, ни годом 
меньше. KVINT отвечает 
полностью за содержимое, 
а я как президент могу это 
подтвердить. (Полный текст 
интервью читайте в ближай-
ших номерах.)

За время запрета продажи в России 
молдавское вино здорово похорошело. 

В стране 
бок о бок живут 

гагаузы, молдаване, 
русские и цыгане 

(на фото - настоящий 
цыганский барон 
Артур Черарь).

Мафия и олигархи, 

цыгане и старообрядцы, 

русские и румыны. 

Как живут Молдова 
и непризнанное 

Приднестровье, выяснил 

наш корреспондент, 

не без труда проникнув 
в Молдавию. 

А заодно взял интервью 

у двух президентов... Не винная Молдавия
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Полный 
текст, видео 

и фотогалерея - 
на сайте kp.ru

А В ЭТО ВРЕМЯ
Республика переходит 
на румынский язык
Сергей СЕМУШКИН

Прорумынские националисты Молдавии все-таки сделали это. 
Правительство страны одобрило законопроект о переименовании 
официального языка с молдавского на румынский.

Разница между молдавским и румынским в том, что первый суще-
ствовал на основе кириллицы, второй - на основе латиницы. В 1989-м 
молдавский тоже перевели на латинский алфавит. Но сторонникам 
румынизации Молдавии этого было мало. И на волне дистанцирования 
от России в одном из первых документов, декларации о независимо-
сти, язык был назван румынским. Чуть позже появилась конституция, 
где в качестве государственного зафиксировали уже «молдавский 
язык, функционирующий на основе латинского алфавита».

Теперь правительство решило: переименовываем. Государствен-
ным языком официально признан румынский.

Продолжение в следующем номере.

Программа «Национальный вопрос» 
на Радио «КП». Слушайте и звоните с 19.05 (мск).

FM.KP.
RU
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

- Откройте дверь! Поли-
ция!

- А у вас уже и открыть 
нечем? Ну довели страну!

✱  ✱  ✱
Умерла пятитысячная 

купюра и попала на тот 
свет. Стоит в очереди 
вместе с другими купю-
рами. Доходит до ворот 
рая. А ей говорят: из-
вини, мол, но тебе в ад.

Пятитысячная начина-
ет громко возмущаться:

- Как в ад?! Да вы 
знаете, кто я?! Да вы 
знаете, как люди радо-
вались, когда я попада-
ла к ним в руки?! Да я...

Ее перебивает ста-
ренькая потрепанная 
десятирублевка:

- Доченька! А ты в 
церкви-то когда в по-
следний раз была?..

✱  ✱  ✱
Позвонил коммунальщи-

кам и предупредил, что 
пришла зима. Пусть только 
попробуют потом сказать, 
что снег выпал внезапно.

✱  ✱  ✱
Портреты Ираклия 

Пирцхалавы, Ингебор-
ги Дапкунайте и Джа-
вахарлала Неру висят 
в каждой уважающей 
себя логопедической 
клинике.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Комментирует 
стилист-имиджмейкер Вика МАЙОРОВА:

- Супер! Лаконичный и в то же время очень 
стильный образ. Ничего лишнего. Берет и 

жемчужные серьги - главный акцент, который 
добавляет образу индивидуальность.

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Ева ТОМАСОВА, Ставрополь: 
- Хочу поступить 

на востоковедение. 
Обожаю китайский язык. 

Люблю французский стиль 
и маленьких собачек.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Кто попал в совсем уж за-
труднительное финансовое 
положение? 7. Как товар-
ный, так и пассажирский. 9. 
Кто из классиков советской 
литературы однажды присут-
ствовал на допросе Осипа 
Мандельштама следовате-
лем с Лубянки? 10. Хижина 
в горах Азербайджана. 11. 
Суповая засыпка в немецкой 
кухне. 12. Что продает жи-
вописец? 15. От кого родила 
пятерых детей Адель Фуше? 
16. «Человеческий столб». 
20. Гигантская стрекоза, от-
летавшая свое миллионы лет 
назад. 21. Ляп в работе. 22. 
«Штиблеты» карапуза. 23. 
Зеленый еще матрос.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кто 
в 1866 году стрелял возле 
Летнего сада в Александра II, 

но не попал? 2. Оппонент 
нужды. 4. Кто у казаков 
верховодит? 5. Убийца за 
наличные. 6. Где уже в 
1643 году заседал мирный 
конгресс, который должен 
был положить конец Тридца-
тилетней войне? 8. Какому 
знаку зодиака астрологи за-
писали в стихийный аспект 
«нетронутый снег горных 
вершин»? 9. Кабак с лон-
донской пропиской. 13. 
«Но если ... вдруг, над без-
дной пролетая, спасет тебя». 
14. Близорукий школяр. 15. 
Дряхлый и ревнивый брат 
шаловливого Амура из пуш-
кинских стихов. 17. «На за-
висть тем, кто разгадал, что 
связан ... с навозной кучей». 
18. «Песнь о Нибелунгах». 
19. Закусочная скрутка. 20. 
Орган с мыслями.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Банкрот. 7. 
Вагон. 9. Павленко. 10. Карадам. 11. Бакербзе. 12. Холст. 15. 
Гюго. 16. Позвоночник. 20. Меганевра. 21. Прокол. 22. Пинетки. 
23. Салага. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Каракозов. 2. Богатство. 4. Ата-
ман. 5. Киллер. 6. Оснабрюк. 8. Козерог. 9. Паб. 13. Ангел. 14. 
Очкарик. 15. Гименей. 17. Фрукт. 18. Эпос. 19. Ролл. 20. Мозг.
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